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О КАЛЕНДАРЬ

26 СЕНТЯБРЯ ~
ДЕНЬ ПАМЯТИ ЦАРИЦЫ КЕТЕВАН

у (370 ЛЕТ СО ДНЯ СМЕРТИ)

$  ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИИ

Теймураз I начал царст
вовать очень молодым, в 16 
лет, поэтому царством Ка
хети правила его мать, ца
рица Кетеван, ум ная и энер
гичная женщина.

В 1614 году Теймураз I 
вынужден был отправить за
ложниками в П ерсию  Ш а
ху-Аббасу I своих детей и* 
мать. Ц арицу К етеван пере
вели из Гяндж и в Ашрап, 
а в 1620  году отправили в 
Ш ираз.

Теймураз I старался  спа- 
стй залож ников с помощью 
России. Разгневанны й этим 
шах выместил злобу на 
членах семьи -Т ейм ураза. 
По его приказу царских сы
новей оскопили. М ладший— 
А лександр скончался, стар
ший ж е, Л еван, сошел с 
ума, Ш ах-Аббас приказал 
бегларбеку Ш ираза обра
тить царицу К етеван в му
сульманскую  веру или 
убить ее.
, От принятия мусульман

ства  она наотрез отказалась, 
к  13 сентября 1624 года ее 
зверски замучили.

Грузинская церковь при

числила царицу К етеван к. 
Л ику Святых и учредила 
Днем ее памяти 13 сентяб
ря (26  сентября по новому 
стилю).

Поэт, царь Теймураз I, в 
своей поэме «М ученичество 
царицы  К етеван» с огром
ной болью воспел неподра
жаемую  самоотверженность 
своей матери во имя Роди
ны и веры. О мученичестве 
царицы  К етеван рассказали 
и иностранные авторы (Гри- 
горио Орсини, Пьетро дела 
В але. Ж . Крузинский, Клод 
М алунгрем). Немецкий пи
сатель А ндреас Грифиус со
зд ал  трагедию «Кетеван 
Грузинская, или Непоколеби
м ая  твердость» (на трузин- 
ский язы к  перевел Акакий 
Геловани).

15 января 1894 года в 
духовной газете «М цкемси» 
(«П асты рь»), выходившей в 
Тбилиси на грузинском и 
русском язы ках , бы ла опу
бликована статья «С вятая 
великомученица Кетеван, ца
рица Кахети», в которой 
описывалось мученичество 
царицы.

Ц арицу Кетеван клейми
ли калены м ж елезом, тер 
зали  и надели ей на голо
ву раскаленный котел. В 
газете «М цкемси» отмечено, 
что «труп К етеван вывезли 
за  город и бросили в не
чистое место... Ночью хри
стиане тайно забрали труп 
мученицы и предали земле. 
Ч ерез некоторое время 
ф ранцузские монахи нашли 
тело Св. К етеван и долго 
хранили его у себя. В кон
це концов голову и правую 
руку  отделили от тела  и 
отправили сыну царицы 

-Т ейм уразу I, который захо 
ронил эти святы е останки 
под престолом в алтаре 
А лавердского соборного хра
ма С вятого Георгия. Ос
тальны е части тела  Святой 

4 были тайно переправлены в 
Рим  и захоронены в Собо
ре С вятого Петра, где они 
покоятся и поныне».

К ак установлено, монахи- 
августинцы вы везли остан
ки царицы  Кетеван из Пер 
сии. Португальцы А м бро
зии Дос А нжос н Педро Дос 
Санктос перевезли Святые 
останки в Грузию и пере
дали Т ейм уразу I.

Останки царицы  храни
лись в  Грузии (Кахети, 
А лавердский храм , исчезли 
в  1723 году), в Индии (в 
монастыре Гроа да Грас), в 
Риме (в Соборе Святого Пе
тра) и в  Бельгии (Намюр
ский Собор).

Ш ах потребовал отверг
нуть христианскую религию 
И у  сы на царицы Теймура
за  I. К ак и мать, сын на
отрез отказался. Ц арь Тей
м ураз в возрасте 71 года 
скончался в Астрабадской 
крепости. Его прах грузины 
привезли на Родину и за
хоронили в А лавердском 
монастыре, в монастыре, где 
покоятся С вятые останки 
царицы  Кетеван. Это про
изош ло в  1663 году.

Сулико НУЦУБИДЗР.

•  ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

У партии есть программа

Состоявш ееся 21 сентяб
ря очередное заседание К а
бинета министров Грузии, 
проходившее под председа
тельством премьер-министра 
;Отара П ацация, началось с 
анализа проводимой в стра
не либерализации цен. В 
нем участвовал П редседа
тель парламента — Глава 
государства Эдуард Ш евард
надзе.

С информацией о ходе 
этого наиболее трудного, бо
лезненного этапа в осущ е
ствлении экономических ре
форм выступил заместитель 
премьер-министра. республи
ки Темур Василия.

В своем выступлении 
Глава государства Эдуард 
Ш еварднадзе подчеркнул, 
что первые после либерали
зации цен дни дают основа
ние для серьезной тр.евоги. 
Все процессы здесь должен 
взять под свой строжайший 
контроль Кабинет минист
ров, которому следует сде
лать соответствующ ие вы
воды из ошибок и упуще
ний, допущенных в респуб
лике на начальном этапе 
либерализации цен и тари
фов. Особое внимание в вы
ступлении было обращено 
на то, что выданные на хлеб 
авансы у населения уже 
кончаются, а потому необ

ходимо сделать все для 
оперативной выдачи уж е 
сентябрьской зарплаты , пен
сий, стипендий, пособи^. А  
здесь со всей остротой вста
ет проблема инкассации — 
своевременного возвращ е
ния денежной массы в бан
ки. П одчеркивалось, что ре
форма цен, как один из в а 
жнейших этапов реализации 
рекомендаций М еждународ
ного валю тного фонда и 
Всемирного банка, .может 
оказаться перед угрозой 
сры ва, если она не будет 
находиться под жестким 
контролем. Предметом осо
бого внимания долж на стать 
торговля хлебом, как и 
пользование городским тран
спортом, исключительно на 
купоны, а  такж е работа 
пунктов обмена валю ты, ко
торую должен контролиро
вать Национальный банк. 
В укреплении купона, уста
новлении его реального 
курса многое зависит и от 
того, насколько эфф ектив
ной будет деятельность Тби
лисской межбанковской в а 
лютной биржи. Принято 
предложение о создании 
правительственной комис
сии, которая, наряду со 
штабом, возьмет на себя 
организацию  контроля за  
топливно - энергетическими

ресурсами, проинформиро
вал заместитель премьер- 
министра Зураб  Кервали- 
швили. Отметив, что в це
лом работа идет по наме
ченной программе, он в то 
ж е время констатировал, 
что немалые сложности соз
дало приостановление дви
ж ения на Северокавказской 
ж елезной дороге, в  связи  с 
чем предпринимаются меры 
по организации поставок 
этих ресурсов через Сред
нюю Азию. Зураб  Кервали- 
швили сообщил, что уж е к 
концу месяца заверш ится 
ремонт десятого блока Тби
лисской ГРЭС, а в октяб
ре — ее девятого блока, что 
позволит стабилизировать 
работу этой электростанции. 
Он сказал такж е, что к 20  
октября планируется завер
шение восстановительных 
работ на ЛЭП  «Кавкасио- 
ни», что открывает возмож 
ность наладить функциони
рование энергетического мо
ста с Югом России. Интен 
сивно продолжаю тся пере
говоры с Ираном по вопро
су поставок в  Грузию  уж е 
к октябрю природного газа.

Кабинет министров рас
смотрел и другие • актуаль
ные вопросы социально-эко
номической ж изни респуб
лики.

@ ПЕРЕД СОБЫТИЕМ

Экология и качество жизни

М одернизированная ком
мунистическая партия Гру
зии? Что унаследовала она 
от прошлого оплота передо
вых идей? Почему возникла 
необходимость ее возрож де
ния?

На все эти вопросы от
ветили члены президиума 
Единой коммунистической 
партии Грузии во главе с ее 
лидером, генералом Панте
леймоном Гиоргадзе.

По мнению Гиоргадзе, 
для того, чтобы вывести 
Грузию из того политичес
кого и экономического кри
зиса, в котором республика 
находится, необходимо в 
срочном порядке прекратить

приватизацию, которая явля
ется грабежом, немедленно 
закры ть границы и устано
вить строгий контроль за  
всем достоянием народа, 
подготовить и провести до
срочные выборы, возвратить 
к власти народ, создать пра
вительство, способное возро
дить общество, принять и 
осущ ествить программу со
циального возрож дения, ве
сти активную  борьбу с пре
ступностью и очистить, на
конец, органы  власти от 
мафиозных структур!
'  Н а пресс-конференции бы

ло сказано, что к ответст
венности надо привлечь 
всех тех, кто довел Грузию

до сегодняшней ситуации. 
Ко -и н и с т ы , ) .к '.•* *  за
явлено, не соиираи я по
вторять ошибок, допущен
ных в 7 0 — 80-х годах.

— М ы оденем лапти и 
пойдем в народ, — заявил 
П антелеймон Г иоргадзе,— и 
народ, я  уверен, поддержит 
нас. Репрессии 1973 года не 
повторятся, но все винов
ные получат по заслугам.

В заключение участники 
пресс-конференции заявили, 
что членом модернизирован
ной коммунистической пар
тии Грузии мож ет стать ка
ждый, кто сохранил свой 
коммунистический билет.

Диана* СИХАРУЛИДЗЕ
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® ИЗ ЗАПИСЕЙ

25  сентября в Тбилиси 
открывается Международ
ная конференция по охране 
окружающей среды стран- 
членов организации эконо
мического сотрудничества 
государств Черноморского 
бассейна. Корреспондент 
«СГ» встретился с предсе
дателем оргкомитета по 
проведению конференции, 
председате л е  м Комиссии 
парламента Грузии по охра
не окружающей среды и 
природным ресурсам Зура
бом НОГАИДЕЛИ и попро
сил его ответить на не
сколько вопросов.

— Чем продиктована идея 
проведения подобной конфе
ренция?

— Бы ло бы ошибочно 
считать, что индикаторы 
уровня ж изни затрагиваю т 
лишь экономические или 
социальные вопросы. Эко
логический аспект в форми
ровании качества среды 
обитания человека сегодня 
приобретает огромное зна
чение. Люди должны иметь 
доступ к нормальной пить
евой воде, к чистому возду
ху. долж ны  выращ ивать 
урожай на незагрязненной 
почве.

Страны Черноморского 
экономического сотрудни
чества (ЧЭС) представляю т 
обширный регион — уни
кальный в историческом, 
культурном, экономичес
ком, политическом плане. С 
точки зрения экологии, ох
раны  окружаю щ ей среды — 
это пространство также 
представляет огромный ин
терес, на нем сфокусирова
ны многие проблемы, кото
ры е волнуют сегодня чело
вечество.

Надо сказать, что в стра
нах ЧЭС тоталитарны е ре
жимы недалекого прошлого 
и осущ ествляемая ими по
литика нанесли большой 
ущ ерб и окружаю щ ей сре
де, когда многие амбициоз
ные планы реализовы вались

без учета экологических по
следствий, а  экономическая 
и хозяйственная практика
зачастую приводила к нару
шению сложивш егося равно
весия в природе. Так что
здесь скопилось огромное
количество экологических 
проблем, многие из кото
рых можно разреш ить лиш ь 
скоординированными уси
лиями.

Есть и второй момент. 
Больш инство стран ЧЭС се
годня, переж ивая серьезный 
экономический кризис, на
ходится в процессе поиска 
путей его преодоления. Про
блема заклю чается в  том, 
чтоб выход из кризиса осу
щ ествлялся без нанесения 
ущ ерба экологической среде 
региона, которая, повторяю, 
является уникальной.

Думаю, что тот опыт со
трудничества, который на
коплен за  время сущ ество
вания организации экономи
ческого сотрудничества 
стран Черноморского бас
сейна, послужит основой 
взаимодействия в реш ении 
острейших проблем экологии 
региона.

— Какие документы бу
дут рассмотрены и приняты 
на конференции?

—  В ней, как известно, 
участвую т делегации 11 
стран, каж дая из которых 
представит доклад о состоя
нии окружаю щ ей среды, о 
п у т я х  реш ения назревш их 
проблем. Естественно, такой 
доклад подготовлен и гру
зинскими экспертами.

К онференция долж на бу
дет разработать и принять 
(Декларацию об основах со
трудничества в области ох
раны  окружаю щ ей среды  в 
регионе, которая затем  бу
дет представлена на рас
смотрение очередной встре
чи министров иностранных 
дел стран ЧЭС в Греции в 
будущем году.

Б удет рассмотрен и во

прос создания Экологичес
кого черноморского фонда, 
проект которого разработан 
координационной организа
цией Черноморской эколо
гической программы и се
кретариатом ЧЭС. Вопрос 
этот актуальны й и одновре
менно сложный, связанный 
с формированием механиз
м а финансирования эколо
гических программ.

Надо признать, что боль
шинство государств, навер; 
ное, не готово к практиче
ской реализации идей этого 
фонда, так  как для  этого 
необходимо, видимЪ, менять 
законодательство, надо бу
дет вводить практику де
нежных взносов. К тому ж е 
надо определить формы уча
стия доноров. Вопрос, повто
ряю, сложный, но решение 
принимать надо.

— Можно ли выделить 
некоторые проблемы, кото
рые будут обсуждаться на 
конференции?

— Скажу, например, о 
том, что ш есть * причерно
морских стран намереваю т
ся образовать комитет и се
кретариат Конвенции о за
щ ите Черного моря. Это 
вопрос, который Грузию 
волнует очень остро. Обсу
дим Конвенцию о рыболов
стве. Уже принято решение 
о направлении по одному 
человеку от каждой страны 
в Англию д л я  получения 
высшего образования в  об
ласти экологического пра

ва.
Будут и  двусторонние 

встречи на * конференции. 
Знаю, что, например, пред
ставители Греции изъявили 
ж елание встретиться с на
шей делегацией. У нас бу
дут такж е двусторонние 
встречи и с делегациями 
России, Армении, А зербай
джана, Турции. Н амерева
емся подписать соглашение 
о сотрудничестве с Украи
ной.

Гнви НЕБИЕРИДЗЕ

Мир, раскаяние, любовь должны победить!
Дэви СТУРУА

Этот очерк, зарисовка или эссе написан мной ровно 
ОДИННАДЦАТЬ лет назад. Думал опубликовать его 
позже, вместе с  другими записями, посвященными А бха
зии и абхазам, но теперь, чц^тель поймет меня без тру
да, решил поделиться с  ним теми мыслями и чувствами, 
которые никогда пе покидали меня.

История, грузинский и абхазский народы воздадут  
должное тем. кто вероломно вверг их в братоубийст
венную войну ради своих корыстных целей и маниакаль
но-амбициозных устремлений. Это произойдет гораздо 
быстрее, чем думают все и всяческие разжигатели меж
национальной розни.

Но сегодня всем здоровым силам наших народов, 
прежде всего интеллигенции, надо сделать все возмож
ное и невозможное, чтоб не переступить ту грань, за 
которой не будет возврата к светлым дням мира. Да
вайте, все, кому дороги интересы нашей Родины, спло
тимся ради достижения высшей цели.

Мир, раскаяние, любовь должны победить!

МАДИНАТ
Уточнив, что меж дуна

родный симпозиум полито
логов состоится в Эшера, я 
тотчас ж е дал  согласие при
нять в чем участие.

...В озраст серебрит не 
только волосы, но прежде 
сего чувства. О ктябрь на

море — серебряная пора, 
что предш ествует смире
нию и покою.

А  там, в знойной тени 
платанов, притаилась уш ед
ш ая юность — м арево сму
тны х ж еланий, разруш и

тельная сила роста и само

утверж дения, поощ ряем ая 
раскаленным песком да со
леной волной; иллю зия веч
ного бытия, порожденная 
беспричинной радостью 
мышц и гремевш им в ду
ше гимном предчувствия 
любви.

Н аш  «Я к-40» заходил на 
посадку со стороны моря. 
Бы ло около десяти часов 
вечера, и залитый огнями 
Сухуми надвигался на ме
ня, словно мираж  осущ е
ствленной мечты. Я знал  — 
ступлю только на ступень
ку трапа — и меня встре
тит стрекотанье неугомон
ных цикад — нежное эхо 
отзвеневш ей молодости, а 
вечерняя  октябрьская про
хлада, лаская, нашепчет: 
ничего, старина, -н е  гру
сти — осталась ещ е одна 
осенняя песня. ещ е одна 
долгая прогулка навстречу 
заходящ ем у солнцу...

Устроивш ись в  прекрас
ной (по нашим неприхотли
вым параметрам) эшерской 
спортивной гостинице, где 
ранее проживали атлеты , 
принимавш ие участие в Оли
мпийских играх, я  поспе
ш ил к  морю, с наслаж дени

ем вды хая знакомый, мяг
кий воздух, сознательно 
приглуш ая в  себе просыпа
ю щиеся неясные звуки  ото
шедших вечеров...

Симпозиум политологов в 
целом ничем не отличался 
от форумов такого рода. 
Доклады, сообщ ения, дис
куссии, заранее розданные 
и никем не прочитанные ре
ф ераты  — продукт бурного 
развития множительной тех
ники; постаревш ие и погру
стневшие светила, бдитель
но опекаемые энергичными 
метрессами, длинноногие пе
реводчицы и просто цапли, 
мечтающие вы биться в 
метрессы, молодые, бойкие 
кандидаты наук и вы бран
ные метрессами могучие ла
боранты. снующие взад  и 
вперед со своими «дипло
матами» там или «кейса
ми». свободно оперирующие 
неимоверным количеством 
имен и отчеств, даж е самых 
неправдоподобных. Втисну
тая  в потертые джинсы му
скулистая научная молодежь 
тоже атаковала утомленных 
академиков, стремясь про
бить собственную бреш ь в 
воздвигнутых метрессами

массивных крепостях. Н у и. 
конечно ж е, ж урналисты , 
радио- и телекомментаторы, 
безбожно искаж авш ие не 
только экзотические имена 
и ф амилии участников сим
позиума, но и вообще все, 
что происходило в те дни в 
конф еренц-зале Эшерского 
спорткомплекса.

К ак и следовало ож идать, 
противоборствующие сторо
ны ни в чем не смогли убе
дить или переубедить друг 
друга, впрочем, покоренные 
чарую щ ей природой золо
той Абхазии, политологи 
были настроены мирно. *и 
любому замысловатому по
стулату и даж е полемичес
кому всплеску предшество
вало неизменное «дорогой 
коллега». К ак это ни стран
но, науш ники и прочая пе
реводческая техника работа
ли отменно, явственно вос
производя почти страстный 
полушепот длинноногих пе
реводчиц, мечтающих вы 
биться в метрессы.

Короче говоря, симпозиум 
как симпозиум.

В последний день работы 
симпозиума его участников 
на двух роскошных «И ка

русах» повезли в село Лы- 
хны. Вконец умиротворен
ные политологи наслаж да
лись в пути красотами при
роды, предвкуш ая все грани 
гостеприимства здешнего 
края.

Это гостеприимство, от
меченное не показной, а 
внутренней щедростью, по
нятно 'и  мило всем, кроме 
человека злобного, с  изве
стковой душой и невидя
щими, пустыми глазами, 
мрачным темпераментом от
рицания доброго начала. 
Ведь это так  просто — ж и
тель этого края — трудо
любивый и смелый абхаз 
своим гостеприимством го
ворит тебе: «Зах  о д и в
мой дом, я  сделал все, что
бы тебе сегодня было хо
рошо, чтобы ты  полюбил 
мой край, которому в прош
лом пришлось многое пре
терпеть. Я хочу, чтобы ты  
познал нас, подруж ился с 
нами, унес добрую весть о 
нас в свой далекий край». 
Совсем, как у  Неруды: «Я 
человек, и я  люблю людей, 
люблю тебя, а  кто ты  есть.

Окончание на 3 $  стр.

КА П БА  И А Р Д З И Н Б А  О В О ЗВ Р А Щ Е Н И И  
Б Е Ж Е Н Ц Е В

По данным зугдидской независимой телекомпании 
«Одиши», вице-премьер правительства А бхазии, предсе
датель функционирующего в Сухуми госкомитета Абха
зии по делам  беженцев Энвер К апба на днях сделал за 
явление, в котором говорится, что 27* сентября в Галь- 
ском районе состоится встреча членов рабочей группы 
четырехсторонней комиссии, занимаю щ ейся проблемати
кой возвращ ения беженцев. В заявлении отмечается, 
что 27 сентября участники встречи проведут визуальны й 
осмотр трех населенных пунктов Гальского района, ку
да в первую  очередь планируется возвращ ение Сажен
цев.

Э. 1{апба сказал, что встреча членов рабочей груп
пы четырехсторонней комиссии продолжится 2 8  сентяб
ря в Сочи. По его же. словам, 1 октября госкомитет 
Абхазии п.о делам беженцев начнет рассмотрение ан
кет беженцев, ж елаю щ их на данном этапе возвратиться 
в  Гальский район. Капба сказал, что для  рассмотрения 
первой партии анкет грузинских беженцев абхазской 
стороне понадобится 30  дней.

21 сентября вечером абхазское телевидение показало 
интервью с Ардзинба. Он сказал , что неверными яв 
ляю тся сообщения о том, что якобы 1 октября начи
нается организованное возвращ ение беженцев. В этот 
день начнется лишь рассмотрение анкет беж енцев и ни
кто не будет форсировать этот процесс возвращ ения бе
ж енцев. По словам А рдзинба, в октябре в Гальский рай
он смогут вернуться от 200  до 3 0 0  бежеццев. Коммен
тарии, как говорится, излишни.

Л аш а Б Е РУ Л А В А , 
Тенгиз П А Ч К О РИ Я  

К орр. ГИА

Д И П Х РО Н И К А

На конец сентября запланирован визит П редседателя 
парламента Грузии — Главы государства Э дуарда Ш е
варднадзе в Соединенные Ш таты А мерики, где он при
мет участие в работе Генеральной А ссамблеи ООН.

Н а к а н л е  визита Г лава государства принял Ч резвы 
чайного к  Полномочного Посла СШ А в Грузии Кента 
Брауна.

Беседа касалась встреч Э дуарда Ш еварднадзе в Но
вом Афоне и Сочи, положительно были оценены встречи 
с Президентом Российской Ф едерации Б . Ельциным и 
Председателем Верховного Совета А бхазии В. А рдзинба. 
Б ы ло отмечено, что эти встречи послуж ат серьезны м  толч
ком в урегулировании конфликта. Господин Э. Ш евар
днадзе с удовлетворением говорил о результатах  визита 
госпожи Олбрайт.

Посол Соединенных Ш татов А мерики поинтересовал
ся приездом представителей Валютного фонда в Грузию. 
Глава государства отметил, что предъявленны е этой ор
ганизацией условия ж есткие, но справедливые. В случае, 
если они будут учтены, в Грузии за  короткое время по
явится возможность улучш ить экономическую 'обстанов
ку.

Господин Б раун  вы разил надежду, что предстоящий 
визит Главы Грузинского государства в Соединенные Ш та
ты А мерики окаж ется результативны м д л я  будущего 
Грузии.

21 сентября Глава Грузинского государства Эдуард 
Ш еварднадзе встретился с представителем М еждународ
ного корпуса исполнительных экспертов Соединенных 
Ш татов А мерики доктором Робертом  Спроулем, который 
находится в Грузии по приглашению Ф онда демократии 
и возрождения.

Гость поделился с  Главой государства впечатлениями 
о проводимой работе по созданию в Грузни интеллекту
ального центра при дирекции науки и технологий Фонда. 
К ак отметил доктор Роберт Спроуль, сотрудники М ежду
народного корпуса исполнительных экспертов С Ш А  гото
вы приехать в Грузию добровольцами, чтобы поделиться 
с грузинскими коллегами западным опытом, работать над 
совместными проектами.

На встрече Глава государства отметил, что созданию 
подобного интеллектуального центра в Грузии сегодня 
придается большое значение.

21 сентября Глава государства Эдуард Ш еварднадзе 
принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Российской 
Федерации в Грузии В ладимира Земского.

Посол передал Главе государства письмо П резидента 
Российской Ф едерации Б ориса Ельцина. В. Зем ский был 
проинформирован о встречах господина Ш еварднадзе в 
Новом А фоне и Сочи.

Глава государства говорил о планируемы х грузин
ской стороной мероприятиях по реализации миротворче
ских операций.

Э. Ш еварднадзе отметил, что сущ ествую т условия 
динамичного и организованного осущ ествления миротвор
ческого процесса, р ы л а  отмечена необходимость пребы ва
ния миротворческих сил в зоне конфликта.

Б еседа прош ла в дружеской обстановке.

2 2  сентября Председатель парламента Республики 
Грузия — Глава государства Эдуард Ш еварднадзе при
нял директора программ Детского фонда ООН М ансура 
А хмеда, руководителя отдела Детского ф онда ООН по 
Восточной Есропе. и ре; иону стран СНГ, Р уди  Гофмана и 
советника Детского фонда ООН Р уса Л едерера.

На встрече было отмечено большое значение прове
денной в Тбилиси с помощью Детского фонда конф ерен
ции «Положение ж енщ ин и детей в Грузии». Господин 
Э. Ш еварднадзе вы разил благодарность представителям 
Детского фонда за  помощ ь, которую  эта  меж дународная 
организация оказы вает населению  Грузии.

На встрече было выраж ено удовлетворение по поводу 
того, что отношения Детского фонда ООН и правитель
ственных структур Грузии приобретают более система
тический характер. В частности, разработаны  конкрет
ные планы совместной деятельности, которы е предусмат
ривают осущ ествление как  неотлож ных целевы х, так  и 
долгосрочных программ.

Во встрече принял участие министр здравоохранения 
Республики Грузия А втандил Дж орбенадзе.

П ресс-секретариат Г лавы  государства— ГИА

2 2  сентября в  М оскве в  возрасте 7 3  лет  скончался 
выдаю щ ийся кардиохирург, директор Ц ентра сердечно
сосудистой хирургии им. А . И . Б ак у лев а  А М Н  России, 
академик, почетный граж данин города Т билиси В ладимир 
Иванович Бураковский.    ;

г
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0  СОБЫТИЕ

49-я сессия Генеральной Ассамблеи ООН
Постоянное в  р е  дставн- 

тельство Республики Грузия 
при Организации Объединен* 
ных Наций передало ГИА:

21 сентября откры лась

П Р А В И Г Е Л Ь С Т В О  М О С К В Ы  О Д О Б Р И Л О  О С Н О В Н Ы Е  
Н А П Р А В Л Е Н И Я  Н О В О Й  М О СКО ВСКО Й  

П Р О Г Р А М М Ы  П Р И В А Т И ЗА Ц И И

Три года идет столица своим путем по неизведан
ной стезе разгосударствления экономики. И теперь, как 
отметил первы й зам еститель п рем ьера столичного пра' 
вительства Константин Б уравл ев  в  своем выступлении 
на очередном заседании адм инистрации города, можно 
констатировать, что н а  хрупкой нормативной базе в 
виде нескольких указов президента в состоянии посто
янной «войны* с Ф едеральны м комитетом по управле
нию имущ еством , сделано в  общ ем немало.

М осква в х о д и т .в  двадцатку, наиболее активны х р е 
гионов по части приватизации в России. Заверш ается  
«м алая* приватизация, полны м ходом идет и больш ая —• 
промыш ленность. Н И И , К Б . Из более 2 ты сяч заявок  
почти треть  п ередана в фонд им ущ ества для  оф ормле
ния. П риватизация стала вторым по значению  источ
ником поступления доходов в городскую  казну  после на
логов.

Т еперь разработаны  специалистами и одобрены пра
вительством М осквы «Основные направления политики 
приватизации в  М оскве после 1 ию ля 1994* . Их про
комментировал принимавш ий участие в подготовке до
кумента руководитель Ц ентра экономических и полити
ческих исследований Григорий Явлинский.

Он отм етил, что главны ми экономическими з а д а 
ми приватизации в М оскве, которы е определены  «Ос
новными направлениям и*, являю тся: упорядочение отно
шений собственности на территории города, вовлечение 
собственности в товарно-денеж ный оборот, создание ры н
к а  им ущ ества и ценных бумаг, стимулирование инве-г 

хти ц н й , ориентированны х н а  производство товаров и 
услуг, обеспечение долговременных гарантий и защ ита 
прав  собственников, приведение в соответствие бюд
ж етны х обязательств  собственников с  едиными обще
городскими правилами распределения налоговой нагруз
ки стимулирую щ ими эф ф ективное использование соо- _ 
ственности, зем ельн ы х и природны х ресурсов , в т о м  ч и 

сле апологических, создание среды , стимулирую щ ей 
производство, развитие конкуренции.

В  Т РУ Д Н О Д О С Т У П Н Ы Х  Р Е Г И О Н А Х  П ЕРМ СКО ГО  
С Е В Е Р А  РО С С И Я  И  А М Е Р И К А  Н А Ч А Л И  

С О ВМ ЕСТН УЮ  Д О Б Ы Ч У  Н ЕФ ТИ  
П О  А М Е Р И К А Н С К О Й  Т ЕХ Н О Л О ГИ И

Н а месторож дении Л оговское, в труднодоступных ус- 
ровиях н еф тяны х провинций П ермского С евеР^ 
первы е тонны углеводородного Сырья. Гаковы первые 
конкретные результаты  совместной деятельности  России 
и С Ш А  в соответствии с протоколом о создании россий
ско-американского предприятия по добыче нефти, п°Дпи_ 
санным во врем я  недавнего визита Б и лла Клинтона, 
М оскву. •

А кционерное общ ество «П ермнеф ть» и одна из до
черних компания «С найдер ойл корпорейшн» — « ь >  
КО*. располож енная недалеко от Дал л аса -^Д??Дап “  * 
П ермской области  совместное предприятие «СОКО-Перм- 
раш сн инк* д л я  разработки  новых месторож дений, добычи 
нефти с помощ ью  сверхпроизводительны х американских 
долот, химреагентов и способов очистки вскры того неср-

ТЯН11ервыйаСвзнос техасских партнеров — 3 миллиона 
долларов — уж е воплощ ается в  строительство нефте
проводов, осуш ение болот, обустройство вступаю щ их 
строй скваж ин . О бщ ая ж е сумм а вложений в проект
до 170 миллионов долларов. и

Общий ф онд скваж ин, которы е предстоит создать и 
ввести в эксплуатацию , — более 4 0 0 .  У руководства 
«П ерм неф ти*. да и  у представителей «СОКО *. уж е сего
дня есть сомнения в том, удастся  ли вы полнить все ра
боты в полном объеме. П репятствием  мож ет послуж ить 
отсутствие правительственны х льгот на разработку  таких 
месторож дений.

• П ервы е результаты  «СОКО» в П рикам ье определят 
участие этой ф ирм ы  в разработке труднодоступной неф-, 
тн в  других регионах России.

• *

А М Е РИ К А Н О К  И И  И С С Л Е Д О В А Т Е Л Ь С К И Й  Ц Е Н Т Р 
«ЛЮ ДИ И П РЕ С С А * П РО В Е Л  О П РО С  

^О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Г О  М Н Е Ц И Я
•

В А Ш И Н Г Т О Н . Н есм отря на стабильное развитие 
экономики С Ш А  в последние м есяцы  и сниж ение без
работицы. свы ш е 40  процентов американцев заявили  , 
что они нередко «едва сводят концы с концами*. Об 
этом говорит опрос общ ественного мнения, проведенный 
исследовательским  центром «Люди и пресса*. Его ре
зультаты  опубликованы  зд есь  во вторник.

6 0  процентов американцев такж е отметили, что у 
них недостаточно денег д л я  того, чтобы  ж ить так , как 
они хотят. И  только 50  процентов опрош енных вы ска
зали  надеж ду что они когда-нибудь добью тся такого 
полож ения. И с мнению авторов исследования, это «не
обычное явление для  период» экономического роста*.

П роводивш ие вопрос обнаруж или, что американцы  
стали с меньш им пониманием относиться к проблемам 
бедняков, национальны х меньш инств и иммигрантов, 
чем сем ь лег назад  -  в  1987 году, когда проводилось 
аналогичное исследование.

В то ж е врем я участники опроса показали  большую, 
чем  раньш е, терпимость в областях, которы е не каса
ю тся непосредственно перспектив получения работы  или 
доходов. Н априм ер. 6 5  процентов респондентов ук аза
ли что не имею т ничего против близких отнош ений бе
л ы х  и черны х муж чин и ж енщ ин. В 1987 году такое 
мнение вы сказы вали  лиш ь 43  процента, почти 6 0  про
центов вы рази ли  несогласие с утверж дением , что С П И Д  
— ото посланное Богом н аказание тем, кто ведет амо
ральны й образ ж изни. С ем ь лет назад  с этим  н е  согла
ш ались м еньш е половины американцев.

В ответах  на вопросы по политическим проблемам 
8 0  процентов опрош енных заяви ли , что нынеш ним ва
ш ингтонским политикам приш ло врем я уступить место 
новым лю дям , а  6 0  процентов вы разили  мнение, что 
страна нуж дается в новых политических руководителях, 
даж е если они не обладаю т необходимым опытом такой 
деятельности .

П Р Е З И Д Е Н Т  С Ш А  О С У Д И Л  А К Т Ы  Н А С И Л И Я  
В  ГА И ТИ

В А Ш И Н ГТ О Н . П резидент С Ш А  Б и лл  К линтон осу
ди т в среду  акты  насилия, которы е были допущ ены 
накануне силам и безопасности Гаити в отношении де

м о н с т р а н т о в . приветствовавш их вы садку американских 
войск «Терпимость к таким  действиям не м ож ет и не 
будет п роявляться* , — предупредил он, вы ступая 
краткой пресс-конференции в  Белом  Д°м ®- п

«П ривы чку к насилию та* просто не отобьеш ь. Од 
нако ь предстоящ ие недели м ы  о>^ем работать, с тем 
чтобы  полож ить ему конец и начать процесс «ацион^ть- 
ного прим ирения, — заяви л  Б . Клинтон. Ситуация 
в Гаити не изменится мгновенно, но сегодня там  было 
лучш е - м  вчера, а  вчера лучш е, чем  днем ранее. 
Мы пь«ш ли туда, чтобы остановить бессмысленны й тер
рор который охватил эту  стран у  после сверж ения за 
конного правительства. М ы будем неуклонно наращ и 
вать усилия и в конечном итоге восстановим дрмокра-

ТИ1°По словам  Б . Клинтона, спеш но перебрасы ваемы е 
в Гаити подразделения военной полиции ^Ш А  долж ны 
будут контролировать действия местной "
«своим присутствием  сдерж ивать насилие». «М ы будем 
работать с тем  чтобы сделать  более умеренны м  поведе
ние гаитянских сил безопасности, не беря  на себя при 
этом их ф ункций*, — заяви л  глава американской ад
м инистрации.

И ТА Р-ТА С С

49-я сессия Генералы ю й Ас 
самблеи О рганизация О бъе
диненных Наций.

П осле минуты  молчания, 
предназначенной «для мо
литв и раздумий», сессия 
назначила комитет по про
верке полномочий делега
ций. Следую щ им вопросом 
бы ли выборы  (председателя 
Генеральной А ссамблеи. По
скольку  бы ла представлена 
одна кандидатура, согласно 
сущ ествую щ ему порядку на 
этот пост без проведений го
лосования и збрали  минист
ра  иностранных дел Кот д' 
И вуара А м ара Эси. В тече
ние года А м ара Эси будет 
вы полнять эти обязанности.

Проводили председателя 
. прошлой 48-й сессии госпо

дина С ам уэля И нсанали из 
Гаяны, который вернуло? к 
выполнению обязанностей 
постоянного представителя 
этой страны  при ООН.

Вновь избранный предсе
датель в своем выступлении 
подчеркнул необходимость 
активизации и повышения 

л эфф ективности деятельности 
ООН в  урегулировании кон
ф ликтов, а  такж е меж дуна
родном экономическом раз
витии.

В зале ж е пленарны х за
седаний последовательно со
стоялись заседания Главного 
комитета ООН.

По представлению  быв

ших председателей Комите
тов в 'течение 49-й сессии 
председателем  первого ко
митет» по вопроса»* разору
ж ении и международной бе
зопасности избран постоян
ный представитель Эквадо
ра при ООН В аленсия Род
ригес; председателем второ
го комитета по экономиче
ским и финансовым вопро
сам — заместитель постоян
ного представителя П акиста
на министр Ш ер Авган Хан; 
председателем третьего ко
митета по социальны м и 
гуманитарны м вопросам — 
постоянный представитель 
Сенегала Кеба Б иране Си
се; председателем  четверто
го комитета по чрезвы чай
ным политическим и деко- 
лонизационнмм вопросам — 
заместитель представителя 
У краины , Чрезвычайный По
сол и полномочный ми
нистр Борис Гудима; пред
седателем  п ятого комитета 
по административным и бюд
ж етны м вопросам — бель

гиец. член Совета аудиторов 
ООН А дриен Т еирл  и н к ,  
председателем шестого глав
ного комитета по правовым 
воп роса^  — п о с т  оянный 
представитель Ганы в ООН 
Ж орж  Ламптей.

П редставительство Гру
зии из своего состава назна
чило дипломатов для  рабо
ты в Главном комитете.

Затем  вновь было про
долж ено пленарное заседа
ние, на котором бы ло избра
но 16 заместителей предсе
дателя  сессии: 5 — с А фри
канского континента (Бурую  
ди, Гвинея, Б исау, М алави, 
Судан, Тунис); 5  — с А зи
атского! континента1 (Камбод
ж а. ‘К азахстан, Ф иджи, Ин
дия,. К орейская Н ародная 
Республика); 3  — из Л атин
ской А мерики стран Ка- 
рибского м оря (Доминика, 
Н икарагуа. Уругвай); 2 — 
из стран  Западной Европы 
(А встрия, Н идерланды ); 1 
— из Восточной Европы 
(А рм ения). Заместителям и 
председателя* сессии являю т
ся  такж е постоянные члены 
Совета Безопасности (Сое
диненные Ш таты  А мерики, 
Великобрита и и я, • Россия, 
Ф ранция, Китай).

21  сентября состоялось 
заседание Генерального ко
митета, н а  котором были 
рассмотрены  повестка дня, 
предлож ения об изменениях 
и дополнениях.

128  пунктом повестки дня 
был вопрос о финансирова
нии М иссии наблюдателей 
ООН в  Грузии.

Состоялись прения в свя
зи <2 внесением в повестку 
дня вопроса о заслуш ивании 
докладов о состоянии защ и
ты йрав человека. Против 
внесения этого вопроса в по
вестку дня выступило пред
ставительство Судана, хотя 
и не получило поддержки.

Состоялись острые пре
ния в связи с  внесенным от
дельными странами Л атин
ской А мерики и Африки 
предложением о принятии 
Тайваня в независимые чле
ны ООН. П редставительство 
Китая выступило с катего
рическим заявлением , назвав 
такую  инициативу некото
ры х стран, так  ж е, как и от
крытие * д и п л о м а т и ч е с к и х  
представительств Тайваня в 
этих странах, п о п  ыткой 
посягнуть на суверенитет и 
территориал ь н у ю  целост
ность Китая. У читы вая опыт 
прошлого года, большинство 
стран поддержит Китай, и 
данный вопрос не будет вне
сен в повестку дня.

2 2  сентября Генеральный 
комитет представил на ут
верждение Генеральной Ас
самблеи повестку дня, пре
ния по которой состоялись 
23 сентября.

С понедельника, 2 6  сен
тября, вы ступлениям и • ру
ководителей Б разилии, а  за 
тем  Соединенных Ш татов 
А мерики начнется заслуш и
вание докладов, что про
длится до. середины  октяб
ря.

ГИА

0  СШ А— РОССИЯ-------------------------------------

СОТРУДНИЧЕСТВО В ОБЛАСТИ 
БЕЗОПАСНОСТИ БУДЕТ ГЛАВНЫМ 

ВОПРОСОМ НА ВСТРЕЧЕ КЛИНТОНА И 
ЕЛЬЦИНА

Встреча Б ориса Ельцина 
и президента Клинтона, на
значенная на 2 7 — 2 8  сен
тября, подчеркнет не толь
ко растущ ее экономическое 
партнерство меж ду Росси
ей и Соединенными Ш тата* 
ми, но и расш ирение со
трудничества меж ду двумя 
странами в области безопа
сности.

«Х олодная война» закон
чена. .Стратегические ядер- 
ны е ракеты  этих стран 
больш е не нацелены  друг 
на друга. Россия вы вела 
войска из Балтии , а Соеди
ненные Ш таты  оказы ваю т 
финансовую  помощ ь в пере
подготовке и обеспечении 
их ж ильем  на территории 
России. ^

Россия согласилась де
монтировать свои ядерные 
боеголовки и наряду с тре
м я другими бывш ими совет
скими республиками, обла
даю щими ядерны м оружием,
будет двигаться в сторону 
ратиф икации Договор» СНВ. 
Соединенные Ш таты  и Рос
си я  с  удвоенной реш имо
стью работаю т над пробле
мой предотвращ ения * рас
пространения ядерного ору- 
жкя«

Н а встрече Клинтона и 
Ельцина вновь будут под
тверж дены  эти и другие 
достиж ения в области со 
трудничества меж ду СШ А 
и Россией, двум я странами, 
отношения меж ду которыми 
открываю т беспрецедентные 
возможности в области безо
пасности.

Можно назвать целы й ряд 
других событий, которые 
всего лиш ь несколько лет 
назад казались невозможны
ми.

Т ак. например, в  начале 
этого м есяца бы вш ие со

перники в «холодной войне* 
провел» совместные воен
ные учения в глубинных 
районах России, направлен
ные на отработку миро
творческих операций. Это 
первые совместны е амери- 
кано - российские военное 
учения, когда-либо прово
дивш иеся на российской 
земле.

По сообщ ениям прессы, 
министр обороны России ге
нерал П авел Грачев охарак
теризовал  совместны е • уче
ния как  «глубоко символич
ные* , являю щ ие собой «яр- ж 
кий пример новых отноше
ний* м еж ду двум я страна
ми.

Эти новые отнош ения по
лучили особое развитие со 
времени советско-американ
ской встречи в  верхах в 
В анкувере (К анада) 3 — 4 
ап реля 1993  г.

В июне в результате  ви
зита в  Соединенные Ш таты  
премьер-министра Виктора 
Черномырдина было подпи
сано соглаш ение, по которо
му Россия долж на прекра
тить производство плутония 
для  военных целей.

В июне Россия предпри
няла ещ е более значитель
ный ш аг в  сторону белее 
тесного сотрудничества с 
Западом . Она присоедини
лась к «П артнерству во 
им я м ира*, инициатива со
здания которого бы ла вы д
винута Соединенными Ш та
тами в  январе на брю ссель
ской встрече глав государств 
Н АТО. В соответствии с 
этим планом любое евро
пейское государство мож ет 
принять ограниченное уча
стие в * деятельности НАТО.

«П артнерство во им я ми
ра» создает основу для  по
литического и военного со
трудничества на многосто
ронней основе в  деятельно
сти, связанной с  кризисны 
ми ситуациями, в частности, 
по вопросам гуманитарной 
помощи и миротворчества.

Н а 1 августа, кроме Р ос
сии, ещ е 21 государство при
соединилось Ъ «П артнерству 
во им я мира*. С реди них 
все 7 бывш их стран — членов 
В арш авского Договора, рес
публики Балтии . Ш веция, 
Ф инляндия, Словения, У кра
ина, М олдавия, Грузия, 
А зербайдж ан, К азахстан, 
К иргизия, Туркм енистан и 
Узбекистан.

С олдаты  13 стран Н А ТО  
и партнерства приняли уча
стие в  поистцне историчес
ких военных учениях, со

стоявш ихся 1 2 — 16 сентяб
р я  в П ознани (П ольш а). В 
этих учениях, проходивш их 
под кодовым названием 
«М ост сотрудничества-94*, 
участвовали  боевые подраз
деления, которые отрабаты 
вали реш ение основных за 
дач, стоящ их перед ними в 
ходе миротворческих опера
ций.

Н а октябрь запланирова
ны  новые учения в рам ках  
партнерства, которые на 
этот р а з  будут проходить в 
Голландии. П ланируется так
ж е проведение военно-мор
ских учений. К роме того, на 
ряд  ранее запланированных 
двусторонних и многосто
ронних учений будут при

глаш ены наблюдатели из 
стран партнерства.

Х отя Россия не участво
вала в  познанских учениях, 
есть основания полагать, 
что со временем ее войска 
будут принимать участие в 
учениях вместе с войсками 
стран ‘НАТО и партнерства.

П осле почти 50-летнего 
периода конфронтации . Р ос
сия и Соединенные Ш таты  
убеж даю тся в том, что у 
них больше общих интере
сов, чем расхождений, и что 
партнерство является наи
лучш им стратегическим ва
риантом для  обеих стран.

Д ж им  Ш Е Л И С  
Ю С И А

РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИ* УЧЕНИЯ 
ПО ОТРАБОТКЕ МИРОТВч пьСКИХ 

ОПЕРАЦИЙ

Со времени окончания 
«холодной войны» произош 
ло  много событий, знамену
ющих собой улучш ение от
ношений между Соединен
ными Ш татам и и Россией. 
Бывш ие противники стали 
партнерами в политической, 
экономической и культурной 
областях. Но, пожалуй, са
мым ярким  доказательством 
того, насколько велики эти 
перемены, является сотруд
ничество меж ду Соединен
ными Ш татами и Россией 
в военной области.

В этой  месяце 5 0 0  сол
дат — половина американ
цев и половина русских . — 
провели совместные поле
вые учения на Тоцком по
лигоне России. В маневрах 
под кодовым названием 
«М иротворец-94* приняли 
участие военнослужащ ие 
подразделений, которые в 
свое в*?емя противостояли 
друг другу в Ф ульде (Г ер
мания), которая бы ла по
тенциальны м очАгом кон
ф ликта во врем я «холодной 
войны». Это было первое 
совместное учение, прове
денное Соединенными Ш та
тами и Россией,

В ходе учений отрабаты 
валась координация дейст
вий американских и ро& ий; 
ских вооруженных сил. 
А мериканские и российские 
солдаты  приняли участие в 
совместном патрулировании, 
разминировании, реагиро

вали на снайперский огонь 
холостыми патронами, отра
батывали методы борьбы с 
общ ественными беспоряд
ками и разбивали  лагеря 
для  беженцев. Е щ е одна за 
дача учений состояла в ук
реплении контактов между 
американскими и российски
ми офицерами. Один из уча
стников с  американской сто
роны полковник Ричард 
Бридж е сказал : «Зам еча
тельно, как бы стро возника
ет дружба. Трудно поверить, 

мы рассматривали друг 
друга в бинокль через гра
ницу между двум я герман
скими государствами».

«М иротворец-94» — важ 
ный вклад в  расш ирение 
сотрудничества между СШ А 
и Россией в области безо
пасности. Эти учения яви
лись первы м шагом в под
готовке к  возмож ному про
ведению совместных миро
творческих операций.

Там, где р ан м ге  бы ла 
разделенная Европа, быв
шие нротивники обьединены 
ебщ им стремлением к ми
ру ж  стабильности. Как ска-

теперь
имеют возмож ность не то
лько быть великими держ а
вами, но и партнерами в со
здании более безопасного и 
свободного мира.

«Голос Америки*, 
15 сентября

•  ООН

СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ ООН НЕ ГОТОВ 
К СНЯТИЮ ЭМБАРГО НА ПРОДАЖУ 

НЕФТИ ИРАКОМ

Любые разговоры  о сня
тии эмбарго на продаж у н е
ф ти И раком «явно прежде
временны *. заяви ла 14 сен-; 
••ября представитель С Ш А  
в ООН М аделин Олбрайт. 
С», чет Безопасности ООН 
болчз 2 0  раз рассматривал 
ц о щ  ос о соблю дении Ира
ком условий прекращ ения 
огня в зоне Персидского за 
лива.

«П оь 'д ен и е  И рака явля
ется  свидетельством явного 
несоответствия . нормам, ус
тановленны м Советом при 
вы работке резолю ции 687  
относительно условий пре
кращ ения войны в Персид
ском зал и ве* ,— ск азал а  Ол
брайт, вы ступая на закры 
том заседании Совета. Текст 
ее вы ступления позднее был 
передан ж урналистам .

Совет, который пер . >ди- 
чески рассматривает вопрос 
о санкциях против И рака, 
и  н а  этот раз реш ил, что 

♦обш ирны е санкции, вклю ча
ющие запрет н а  продаж у 
нефти, долж нм  сохраниться. 
Х отя м еж ду членами Совета

не было* согласия относи
тельно того, следует ли  
признать тот ф акт, что 
И рак  сотрудничал с  комис
сией по уничтожению и рак
ских вооружений, согласив
ш ись на создание долго
срочной системы  контроля, 
они были единодуш ны в 
том, что никаких изменений 
в реж им е санкций не долж 
но бы ть до тех пор, пока 
Ир&к не признает Кувейт и 
границу м еж ду И раком и 
Кувейтом, определенную  
ООН.

П одчеркнув, что такого  
м нения придерж ивается аб
солютное большинство чл е
нов Совета, представитель 
С Ш А  сказала, что «непри
знание И раком К увейта « е  
дает возмож ности Сбвету 
приостановить эмбарго на 
продаж у нефти*.

С пециальная комиссия по 
наблюдению за  уничтож ени
ем вооружений И рака так 
ж е обнаруж ила завод в 
районе Ниневии, который 
производит вакцины  двой
ного использования, и о су 

щ ествовании которого И рак 
не сообщ ил. Этот проект 
предусматривал строитель
ство фармацевтического 
предприятия, которое '■могло 
быть переориентировано на 
производство биологическо
го оруж ия.

Российский представитель 
Сергей Л авров сказал, что 
И рак «долж ен выполнить 
наиболее важ ны е требова
ния, остаю щ иеся до сих пор 
невыполненными — призна
ние суверенитета, террито
риальной целостности и гра
ниц К увейта... Он такж е 
долж ен предпринять шаги 
по прояснению  судьбы ку
вейтских граж дан, пропав
ших без вести в И раке*.

О днако российский пред
ставитель сказал, что Сов гг 
Безопасности должен сде
лать ш аги в Сторону при
знания прогресса И рака г 
п лане, соблю дения соответ
ствую щ ей резолю ции С овета 
Безопасности ООН.

Около половины членов 
С овета, вклю чая Россию и 
Ф ракцию , выступает за  то, 
чтобы для программы дол
госрочного мониторинга был 
установлен ш естимесячный 
испы тательны й период. Если 
за это врем я программа* бу
дет осущ ествляться эффеи-

Из р а и л ь

тивно, эмбарго на продаж у 
нефти следует снять.

други е члены  Совета во 
главе с Соединенными Ш та
тами и Великобританией 
настаивают на том, что для  
смягчения санкций необхо
димо, чтобы И рак продви
нулся вперед в  выполнении 
всех положений.

Соединенные Ш таты , по 
словам Олбрайт, «выступа
ют против установления 

■ конкретного испытательного 
срока» системы мониторин
га до того, как  программа 
будет тщ ательно апробиро
вана. «Основанием для  бу* 
дущ их реш ений относитель
но снятия санкций будет 
доказанное сотрудничество 
И рака. Мы не долж ны  пред
восхищ ать действия И рака».

Обсуждение вопросов о 
снятии эмбарго» на продаж у 
нефти и других санкций не 
может ограничиваться про
веркой вооружений, сказала 
она, подчеркнув, что «сле
дует принимать во- внима
ние все вопросы, которые 
вместе взяты е могут явить
ся  подлинным свидетельст
вом м ирны х намерений 
И рака».

Дж удн А  И Т А 
К орр. Ю С И А  В ООН

ШАГИ К СБЛИЖЕНИЮ

@  Около 20  иорданских ж урналистов, освещающ их 
ход двусторонних переговоров, приняли участие в экскур
сии в М асаду. Ж урналисты  ознакомились с героической 
историей обороны крепости в период Иудейской войны.

О  По сообщению израильской телефонной компании 
«Б езек» , со времени вклю чения прямой телефонной свя
зи между И зраилем и Иорданией четы ре дня назад, бы
ло зарегистрировано около 25  ты сяч телефонных, разго
воров.

ОБСУЖДЕНИЕ БЮДЖЕТА

П равительс т  в о провело 
специальное заседание, по
свящ енное обсуждению бюд
ж етных предлож  е н и й на 
1995 год. М инистру финан
сов поручено выработать 
конкретную программу бюд
ж етных ассигнований, осно
вы ваясь на утвержденной 
системе приоритетов: экст
ренная помощь оборонной 
промыш ленности, больнич
ной кассе «Клалит» и 
киббуцам, поощрение ф акто
ров экономического разви 
тия. расш ирение хозяйствен
ной инф раструктуры, увели
чение ассигнований на про
свещение.

М инистерство обороны по
требовало увеличить оборон
ный бюджет на 700  миллио
нов ш екелей. Это 'требова
ние будет рассмотрено в 
рамках переговоров между 
представителями Ц АХ АЛа 
и Минфина. П равительство 
утвердило просьбу Минфина * 
о сокращ ении субсидий на /с  
общественный транспорт. .

, В тот ж е  день Рабин при
нял реш ение о вы плате фер-. 
мерам и киббуцам компен
саций за  конфискуемую  зем
лю в  разм ере 27% от е е .р ы 
ночной стоимости. Р ечь идет 
о государственной земле, 
арендуемой с целью  сель
скохозяйственной обработки.

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ БАЛАНС: 
ПОЗИТИВНЫЕ СДВИГИ

3 »  последние три м есяца дефицит внешнеторгового 
баланса И зраиля сократился на 6 процентов в  результа
те 5-процентного увеличения объема экспорта и относи
тельной стабильности в области импорта.

Об этом сообщило Ц С Б И зраиля.

РЕПАТРИАНТЫ ПОКУПАЮТ КВАРТИРЫ

Министр абсорбции Яир 
Цабан сообщил, что, по его 
данным, 67%  репатриантов, 
прибывших в  И зраиль с 
больш ой волной алии, при- 

. обрели квартиры . По его 
словам, из 74 .800  семей, 
репатриировавш ихся с де
кабря 1989 года по сего
дняшний ; день, .50.090 стали 
владельцам и с о б ственных 
Квартир.

Е сли в 1992 году в Из
раиле было приобретено 
2 5 .0 0 0  квартир, то в 1993 
году — уж е 35 .000 . З а  пер
вую половину текущего го
да куплено более 16 ,000 
квартир.

«То, что, несмотря на 
все трудности, репатрианты 
все ж е принимают решение 
о приобретении собственной 
квартиры, свидетельствует 
об успеш ности их абсорб
ции и Ъ желании пустить 
корни в И зраиле», — ска
зал  Яир Цабан.

В интервью  корреспон
денту и м  ф  о) рмационного 
агентства ИТИМ  министр 
абсорбции* вы рази л  надеж 
ду на дальнейш ее увеличе
ние репатриации в  свете ус
пешного развития мирного 
процесса.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

В «Гак ха-паамон» (П арк колоколов) в И ерусалиме 
состоялась церемония открытия нового проекта, цель ко
торого объяснить ж ителям , как предотвратить болезни и 
сохранить здоровье. Проект «предусматривает бесплат
ную проверку здоровья.

О рг°чизаторы  проекта активно) раздавали медицин
ские М атериалы по профилактике различных заболева
ний. В ажнейш ее значение в  проекте придается экологии.

СОТРУДНИЧЕСТЬЭ В ОБЛАСТИ 
ЭНЕРГЕТИКИ

Министр нефтяной про
мышленности Египта Ахмет 
А ль-Банаби прибыл в .И зра
иль с официальным визи
том. В ходе переговоров ме
ж ду А ль-Банаби и Моше 
Ш ахалеи! обсуждались воп
росы сотрудничества в обла
сти энергетики: возможное
израильское участие в стро
ительстве нового Нефтеочи
стительного завода в А лек
сандрии, поставки египет- 
ско*ч, - " г И зраиль »  пр.

В ходе переговоров реш е
но, что в ближайшие дни в

Каир отправится делегация 
израильских специалистов, 
которые обсудят с предста- , 
вителями египетских и зару
бежных нефтяных компаний 
возможности прокладки газо
провода из Египта в И зраиль.

Сообщ ается, что египет
ским газом смогут, пользо
ваться такж е И ордания и 
палестинская а в  т  ономия. 
Египетский министр вы ска
зал  предположение, что по
ставка газа  в И зраиль смо
ж ет начаться через три го
да.

ДЕНЬ ВЕСЕЛЬЯ

По совместной инициативе отдела абсорбции в ’ Ги- 
стадруте, министерства образования и  абсорбции, а так
ж е Сохнута проводится «День веселья» для детей новых 
репатриантов «Ганей Тааруха» (Выставочном парке) в 
Тель-Авиве. В течение э.того дня все аттракционы  и со
оруж ения «Луна-парка» будут в неограниченном и бес
платном распоряжении детей в возрасте 10 лет и старше.

МОСКВА —  ИЕРУСАЛИМ
•

П редставители муниципа
литета И ерусалима в<}треча- 
лись в М оскве с заместите
лем премьер-министра Р ос
сии Дмитрием Яровым и 

. первым заместителем мини
стра иностранных дел - Р ос
сии Игорем Ивановым. Н р 
встрече обсуждались вопро
сы совместного празднова

ния 50-летия Победы над ф а
шистской Германией. В рам
ках этих мероприятий — 
обмен делегациями, органи
зация выставок, участие ве
теранов войны, проживаю 
щих в И зраиле, в П араде по
беды, который пройдет в Мо
скве в м ае 1995 года.

*  КУПИТЕ БУБЛИЧКИ
«Бейгале» — это бублик. И зраильские уненые давне 

опровергли антинаучную теорию, утверждаю щ ую , что 
Гублнх обязательно долж ен бы ть круглы м. Компания 
«Бейгале» 'вы п у сти л а  пляжно-бубличный детский комп
лект. в- состав которого входят четы ре вида хрустящ их 
соленых «бейгале» 'разной  формы, ведерко и лопатьа для 
песца.

- ш г е и л и л п  ьм вм в л

А гентство «ТТ» 
(Тбилиси — Тель-Авив)

М ихаил П И Ч Х А Д ЗЕ
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•  ПРЕСС-МЕВЮ

ЭКОНОМИКА
М ОЛДАВИЯ И УКРАИНА НЕ ПОДЕЛИЛИ  

СОБСТВЕННОСТЬ БЫ ВШ ЕГО СОЮ ЗА

Отменено подписание соглаш ения меж ду Украиной и 
Молдавией о взаимном признании прав и регулировании 
отношений собственности, намечавш ееся в ходе визита в 
Киев премьер-министра М олдавии А ндрея Сангели. Под
готовленный украинской стороной проект такого согла
шения молдавскую  делегацию не удовлетворил. Она, в 
частности, настаивала, чтобы объекты , которые строились 
во времена СССР юридическими лицами Молдавии, ста
ли бы ее собственностью. Н а это украинская сторона воз
разила, что вся собственность в пределах границ Украи
ны, согласно Конституции, явл яется  украинской собст
венностью.

1 ЯПОНИЯ: БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАТЯТ

Недавнее обследование показало, что с улучш ением 
медицинского обслуж ивания японцы платят за  него боль
ше денег. В 1994  финансовом году, который закончился 
в марте, 22 .621  человек, застраховавш их свое здоровье, 
заплатили за  свое лечение более 20  тысяч долларов в 
месяц, что на 16 процентов больш е по сравнению с пре
дыдущ им финансовым годом.

КИСЛОРОДНОЕ ГОЛОДАНИЕ ПОЗВОЛЯЕТ  
СЭКОНОМИТЬ Н А  ЛЕКАРСТВАХ

В Москве заверш ила работу первая меж дународная 
конференция «Гипоксия в медицине», собравш ая около 
150 участников из России, стран СНГ, Великобритании. 
Китая, Индии. Лечение кислородным голоданием позво
ляет на 3 0 —35  процентов сократить прием лекарств и 
почти на 3 0 — 3 5  процентов — расходы на оплату боль
ничных листов.

Конференция бы ла организована российско-швейцар
ским СП «Гипокси медикал».

ПАРОМ НАЯ ПЕРЕПРАВА: Р О С С И Я -Б О Л Г А Р И Я

В Новороссийске будет построен терминал паромной 
переправы Россия — Болгария. Договоренность об этом 
была достигнута в ходе подготовки соглаш ения в обла
сти воздушного, морского и автомобильного транспорта, 

у  Кроме того, реш ен вопрос о совместной эксплуатации 
У  бассейнов Волги и Дуная, об увеличении количества еж е

недельных авиарбйсов. о сокращ ении тамож енны х пош
лин.

В  АМ ЕРИКЕ РОССИЮ НЕ ПОЙМУТ •
С тремление руководителя группы экспертов Президента 

России не допустить «мягкого зам ораж ивания зарплаты» 
находится сегодня под реальной угрозой. Об этом доктор 
экономических наук, руководитель группы экспертов Пре
зидента России А лександр Ливщ иц заявил в связи с гото
вящ имся под нажимом некоторых членов правительства 
указом  П резидента «О введении ограничений на Прирост 
фонда потребления предприятий и организаций, а попро
сту — на рост денеж ны х доходов людей». О тправляясь в 
качестве эксперта П резидента России по экономической 
политике в С Ш А  д л я  подготовки предстоящ их перегово
ров президентов России и С Ш А , А. Ливш иц вы разил 
Опасение, что готовящ ееся реш ение «вызовет большое 
недоумение у американских партнеров, которым трудно 
будет объяснить необходимость введения контроля над до
ходами в стране, где проводятся рыночные реформы».. Он 
заявил, что «такое решение затронет не только государ
ственные предприятия или те, где государство имеет кон
трольный пакет, что имело бы правовое основание, но 
оно распространится и на негосударственный сектор эко
номики. хотя есть ю ридические нормы, которые защ ищ а
ют экономическую  свободу и Право частного сектора са
мому определять, как  ему ж ить. Это означает введение 
административного регулирования доходов, что не согла
суется с задачами рыночной реф ормы  и едва ли уместно» 
в условиях свободных цен».

По с в е д е н и я м  А лекеандра Ливщ ица, верхняя планка 
выплаты  заработной платы  на предприятиях, имеющих 
кредиторскую  задолж енность, составит 15 минимальных 
зарплат, то есть 3 0 0 .0 0 0  рублей. Реальны е доходы людей 
перейдут и з легальны х в теневы е, «потому, .что деньги 
всеми правдами и неправдами вы плачиваться все равно 
будут». Он с тревогой отметил, что готовящ аяся .м ера  
«серьезно скаж ется на авторитете российской власти».

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО М ЕЖ Д^
\  ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ  ДОЛЖНО УГЛУБЛЯТЬСЯ

Представители 21 государства обсудили в Берлине 
вопросы ,7касаю щ иеся дальнейш его развития процесса ре
форм и стабилизации экономики стран Центральной и 
Восточной Европы. В центре внимания участников двух
дневной конференции стояли вопросы, какими надлежит 
быть эконом ическим ,‘ политическим и предприниматель
ским структурам , чтобы деловые круги Запада могли 
участвовать в  их деятельности, предоставляя необходи
мый капитал и «ноу-хау». „К онф еренция прошла под 
патронаж ем министра экономики Ф РГ  Гюнтера Рексрод* 
та, который, откры вая ее, особо подчеркнул необходи
мость углубления сотрудничества в хозяйственной сфере 
между Востоком и Западом. Берлинский форум, по его 
словам, мож ет стать важным вкладом в обеспечение ио- 
литической стабильности и экономического подъема на 
Востоке Европы, который в конечном* итоге положите
льно скаж ется на развитии континента в целом.

Н А .У К Р А И Н Е  ПЛАНИРУЮ Т КРУПНЫЙ  
ИНВЕСТИЦИИ Б  ГОРОДСКИЕ ТЕЛЕФОННЫЕ СЕТИ

О фициальный оператор меж дународной и междугород
ной телефонной связи  на Украине (компания «Утел») 
предусматривает создание дополнительных мощностей в 
городских сетях страны  общим объемом 80 .0 0 0  номеров, 
для чего потребуется около 20  миллионов долларов. Д ея
тельность «Утел» до сих пор концентрировалась исклю
чительно на развитии международной связи  — здесь же 
осуществлено около 7 0  миллионов долларов инвестиций. 
Введено в действие 9 международных телефонных стан
ций: 8 — производства голландской А ТТ  Н СИ  — дочер
ней фирмы американской А ТТ и 1 — производства не
мецкой «Сименс». Независимые эксперты  утверждаю т, 
что предварительное реш ение этой компании об инвести
циях в локальны е сети во многом обусловлено активиза
цией конкурентов на украинском рынке телекоммуника
ций преж де всего ф ранцузской «А лцател». В компанию 
«Утел» входят, кроме украинских, такие западные уча
стники — американская А ТТ, немецкая Д В П  «Телеком» 
и голландская Л Т Т  «Телеком».

А ЗЕ РБ А Й Д Ж А Н  МЕНЯЕТ НЕФТЬ НА  
ДОНСКОЕ ЗЕРНО

В Ростове состоялись переговоры руководства обла
сти с  правительственной делегацией А зербайдж ана. С тра
тегические интересы  партнеров касались закупок донско
го зерна в обмен на каспийскую нефть и ГСМ. Реш ено 
создать специальную  комиссию, которая займется подго- 

► товкой текста договора. *

ЗА С У Х А  Н А  КУБАНИ

Уровень Краснодарского водохранилищ а впервые за 
22-летнюю историю  опустился за  предельно допустимую 
отметку. З асуха  угрож ает не только ресовым чекам, но 
и водоснабжению ряда населенных пунктов в низовьях 
Кубани, от  маловодья начала гибнуть рыба.

Работники Кубанского бассейнового водохозяйственно
го управления попросили Ставрополь, чтобы он дал по
больше воды для  пополнения водохранилищ а. В ответ 
им предложили ограничить подачу в край  электроэнергии.

Публикацию во сообщениям мировой прессы н 
периодики ближнего зарубежья подготовил

Константин ЦАГАРЕИШ ВИЛИ

э к о н о м и к а

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

ПРИМИРЕНИЕ ГРУЗИН И АБХАЗОВ- 
ИСТОРИЧЕСКАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ

ВЫСТУПЛЕНИЕ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ НА ЗАСЕДАНИИ ПАРЛАМЕНТА 20 СЁНТЯБРЯ

Оценивая состоявш иеся в 
Новом Афоне и Сочи встре
чи, П редседатель парламен
та Эдуард Ш еварднадзе, в 
частности, сказал:

—  Главное, без преувели-. 
чения, должным образом 
оценить зна ч е н и е этих 
встреч. Все определяется ре
зультатами. Есть/ непосред
ственные. прям ы е результа
ты, которые вы являю тся во 
время переговоров, и есть 
результаты , рассчитанные 
на будущее, завтраш ний 
день. Думаю, в  данном слу
чае надо учесть и одно, и 
другое.

Н есмотря на все, что про
изош ло между грузинами и 
абхазами, примирение — ис
торическая необходимость, 
ибо мы избрали путь мирно
го урегулирования конфлик
та. И мы должны пойти 
этим путем, каким бы тер
нистым он ни был и какие 
бы препятствия нам ни 
встретились. Х уж е ужасов 
войны только потеря Абха
зии. Этого не долж но прои- 

• зойти, и для этого надо ис
пользовать все возможно
сти, надо восстановить раз
рушенный ‘мост. Необходи
мы реш ительные действия 
во всех направлениях: это
касается политики, диплома
тии, вклю чения военного 
элемента в политический 
процесс, что на данном эта
пе является довольно мас
ш табным процессом и, воз
можно, имеет реш аю щ ее зна
чение. Это восстановление и 
обновление человеческих от
ношений на всех уровнях, а 
пример, как бы  трудно это 
ни было, долж ен показать 
высокий уровень.

В озможно, с точки зре
ния начала^ подобных отно
шений, эта" встреча имеет 
значение для будущего. С 
такими мыслями я  поехал 
в Гудаута. Представьте се
бе, на моем месте, навер
ное, нелегко было принять 
подобное решение. Однако 
встреча долж на бы ла состо
яться  хотя бы потому, что, 
правда, через посредничест
во, но< она все-таки залож и
л а  бы  основу грузино-абхаз
скому диалогу на-, высоком 
уровне. Кстати, с  обеих сто
рон было вы сказано ж ела
ние продолжить подобные 
встречи и в будущ ем на 
разны х этапах и уровнях.

В - ходе беседы, продол
ж авш ейся четы ре часа, бы
ло определено немало тем  и 
направлений (извините, если 
я  не раскрою  все скобки). 
Эти направления перспекти
вны и обязательно должны 
быть предусмотрены на всех 
этапах урегулирования кон
фликта. Я уж е сказал, что 
в сложной обстановке иног
да обозначаются светлы е 
точки, на которых должно 
быТЬ мобилизовано внима
ние сторон, чтобы добиться 
реального результата. Мне 
было1 чрезвычайно интерес
но, как  нынешние лидеры 
абхазов понимают проблему 
поэтапного возвращ ения бе
женцев (так записано в до
говоре), вопрос статуса Аб
хазии, миссию миротворче
ских сил, сегодняш ние про
блемы, связанны е с эконо
мической сферой^ Многое 
было отмечено на уровне 
идеи, соображ ения, многое 
будет уточнено в  ходе пе
реговоров и практической 
реализации их результатов. 
М ы не ставили целью  согла
совать и а  этой встрече ка

кую-либо больш ую  пробле
му. Это было бы несерьез
но. ,

В процессе диалога опре
делилось столько подходов 
и позиций, которые издале
ка быглядели не так  уж  кон
структивно. Н екоторы е мо
менты во время непосредст* 
веяного контакта оказались 
мягче и перспективнее. У 

.м еня создалось впечатление, 
что работа, сближение пози
ций сторон ' возмож ны , но 
надо помнить, что на ны
нешнем этапе урегулирова
ния конфликта это возмож 
но только при активном и 
решающем (участии россий
ской стороны, ее особой ро
ли, которую она долж на сы
грать. Подчеркивая это по
ложение, имею в  виду так
ж е более активную  роль и 
заинтересованное участие 
ООН, друж ественным нам 
стран в этом процессе.

Встреча прош ла в чрез
вычайно корректШий, дело
вой атмосфере, и не могу 
ц е  подчеркнуть активную  
роль министра обороны 
России П авла Грачева в ее 
организации. Во время на
шей беседы с представите
лями прессы он подчеркнул 
значение ф акта  встречи. 
Н овоафонская встреча вне
сла в повестку днЪ необхо
димость моей встречи в Со
чи с  Президентом Россий
ской Федерации. График 
президента был очень огра
ничен, однако диалог все- 

таки состоялся.
Из встречи с Президен

том Ельциным выделю  не
сколько вопросов, имеющих 
принципиальное значение.* 
И в другое врем я неодно
кратно отмечалось, но на 
этой встрече господин Ель
цин с  особой настоятельно
стью ещ е раз отметил абсо
лютную поддерж ку терри
ториальной и (государствен
ной целостности Грузии со 
стороны властей России и^ 
тех, сил, с которыми он со
трудничает в России. Наша 
встреча продолж алась час 
десять минут, и беседа, мо
жно сказать. Мысли вслух 
на эту тему — о единстве, 
государственной целостно
сти Грузии, значении ста^ 
бильности продолж алась по
чти десять минут. Б ы л а  вы 
сказана полная поддерж ка 
курса, который проводят 
власти Грузии для решения 
конфликта мирным путем. 
О пределилась позиция, что 
для России неприемлема 
распавш аяся, расчленен
ная, нестабильная Грузия, 
так  как это противоречит 
высшим государственным и 
национальным интересам 
России. Это обязательно 
вызовет нестабильность в 
определенных . регионах 
России, и. хотя, исходя из 
этого, н е  говоря более об 
обязательствах м еж ду госу
дарствами, Россия заинте
ресована в том, чтобы дове
сти до конца начатое дело, 
выскажу удовлетворение за
вершением первого этапа 
размещ ения миротворчес
ких сил. Совершенно ис
кренне скаж у, что я  особо 
отметил целенаправленную  
деятельность генерала Гра
чева, то, сколько времени и 
энергии он затратил на осу
ществление этог.о этапа. Ко
нечно, он выполнял катего
рический приказ П резиден
та России. Мы говорили о 
миротворческой миссии Рос
сии и ее новой роли в сох

ранении мира в определен
ных регионах, вообще. Ьб 
ответственности Содруж ест
ва Н езависимых Государств, 
особенно, в  этих условиях, 
когда мы убедились в огра
ниченности в о з  можностей 
ООН.

На встрече подчеркива
лась ч необходимость более 
практического подхода к 
проблеме возвращ ения бе
женцев, связь  проблемы со 
сроками пребывания в Гру
зии миротворческих сил, 
кстати, подобным образом 
вопрос впервы е был по
ставлен на этой встрече (на 
встрече с прессой вы, на
верное, заметили полож и
тельную  реакцию  Грачева и 
Ардзинба при обсуждении 
этого вопроса). Бы ло отме
чено. что надо придать воз
вращению планомерный, уп 
равляемы й характер, следу
ет говорить о графике, сро
ках... Люди долж ны знать, 
когда можно вернуться в 
своц дома, а  не так. что 
столько людей сядут в ав
тобусы и никто не будет 
знать, как в  дальнейш ем 
сложится их судьба... Гово
ря о возвращ ении, имею в 
виду (так, как  это записа
но в  резолю ции Совета Б е
зопасности и наш их согла
ш ениях с Россией) своевре
менное, достойное и безопас- 

, ное возвращ ение. В данном 
случае, конечно, подразум е
вается активное участие и 
усилия руководства Абхазии, 
и надеюсь, что так  и будет.

Мы хорошо понимаем не
обходимость ускорения про
цесса возвращ ения беж ен
цев, и это долж но произойти. 
В то ж е врем я  следует 
учесть, что так  ж е необхо
дим и ж елателен прогресс 
в процессе определения по
литического статуса А бха
зии. Мы вы сказали мнение 
о том, что оба процесса 
должны быть осуществлены 
динамично, связаны  опреде
ленными сроками, графика*- 
ми, и соответственно долж 
ны произойти изменения и 

• в механизме переговоров. 
Этот механизм существует, 
и  с его помощью сделано 
много полезного, но он, мо
жно сказать, изжил себя и 
необходима его реформа,

. чтобы придать работе, пере
говорам более системный 
характер. Главы  делегаций 
должны систематически сда
вать отчет руководителям, в 
том числе — представите
лям четверки. Обе стороны 
признали, что наступило 
время более смелы х и реши
тельных действий. Детально 
рассмотрели проблемы безо
пасности возвращ ения, в 
том чи<2ле и такие, которые 
требуют д о п олнительных 
консультаций. Надо добить
ся установления долж ного 
режима с соответствующ ими 
гарантиями и  структурами.

Достигнуто принципиаль- 
.  ное согласие, что беженцы 

вернутся Как со стороны 
Ингури, так  и реки Псоу — 
России. В этом вопросе на 
сегодняшний день сущ еству
ют некоторые серьезны е 
трудности. Однако Президент 

. Российской Ф едерации, ми
нистр обороны и другие ру
ководители, дипломаты п ри 
держиваю тся справедливой 
и объективной позиции. В 
принципе, подобной поста
новке вопроса не противо- 

' речит и А рдзинба. Необхо
дима трехсторонняя работа 
для того, чтобы уточнить все 
детали.

Мы рассматривали и во
прос грузино - осетинского 
конфликта —  как выполня
ется дагоМысский договор. 
Бы ло выраж ено общее не
удовлетворение по поводу 
замедленйя процесса И го
товность/ а к т  ивизировать 
деятельность представите
лей. П оложительно была 
оценена роль миротворче
ских, сил в этом регионе, ко
торые временно, но все-та
ки принесли стабильность. 
Договорились срочно возоб
новить работу контрольной 
комиссии и придать процес
су динамичный характер.

Сущ ествует некоторая не
ясность в связи  с  Кодор- 
ским ущ ельем, так  как у 
сторон различная инф орм а
ция. Военные представите
ли России, Гудаута и наши 
побывали в ущ елье для вы 
яснения имеющ ихся проб
лем. И на сочинской встре
че  этот вопрос стал пред-* 
метом дискуссии. Н а днях 
генерал Н адибаидзе вновь 
отправится в ущ елье, и эти 
проблемы, надею сь, будут 
сняты.

Н а встрече серьезно об
суж далась нынеш няя обста
новка российско - грузин
ского экономического со
трудничества. -Сейчас уж е 
окончательно подготовлен и 
отредактирован весь пакет 
договоров, который после 
согласования со мной и гос
подином Ельциным к кон
цу месяца будет подписан 
йосподами Черномырдиным 
и П ацация.

Встреча прош ла в дейст
вительно интересной, теплой 
и конструктивной обстанов
ке. У меня неоднократно бы
ла возможность беседовать 
с  Президентом России в раз
личны х условиях иI обста
новке, но по своей тонально
сти, настрою и деловой ат
мосфере эта встреча дейст
вительно бы ла особой.

В кратце об экономиче
ской реформе. В связи  с  но- 
выЦ  этапом реф ормы  издан 
У каз Главы государства, 
подготовленный в министер
ствах, ведомствах, аппарате 
Главы  государства, конечно, 
при моем участии, а такж е 
премьера. Он положен в ос
нову осущ ествляемы х сей
час мероприятий, иногда да
ж е  вопреки рекомендации 
меж дународных организа
ций. Власти пытаю тся хотя 
бы минимально облегчить 
тяж елую  участь, которая в 
этих условиях выпала на 
долю всех семей. П ользу
юсь возможностью и хочу 
от имени властей, парламен
та обратиться со словами 
благодарности к населению, 
всем гражданам Грузии за 
то понимание, которое они 
проявляю т. П о с т  араемся 
дать пенсионерам,- студен
там, социально не защ ищ ен
ным лицам хотя бы незначи
тельны е льготы . Хочу ска
зать населению Г рузии, что 
если мы несколько месяцев 
перенесем это испытание, 
обязательно наступит этап 
оздоровления. Это не будет, 
конечно, сразу  богатая и 
счастливая ж изнь. Однако 
финансовое и экономичеркое 
развитие страны  вперед все- 
таки начнется. А  сейчас нам 
приходится работать в чрез
вычайном режиме, чтобы 
встретить зиму с соответст
вующим запасом энергоноси
телей и другой жизненно 
важной продукции.

Мир, раскаяние, любовь должны победить!
ОКОНЧАНИЕ

не знаю ». Ради  этого хозяин 
не пож алеет ни добра, ни 
времени, ни ж ара  души. 
Ведь это так  просто по
нять...

Покончив с  трогательным 
ритуалом мы тья руй из гли
няного кувшина, что держит 
в руках  молодая, зардев
ш аяся от смущ ения абхаз
ка. политологи стали рас
саж иваться на длинных де
ревянны х скамейках, уст
ланны х плотной белой бу
магой.

»
Я было уж е занес ногу, 

чтобы, перемахнув через 
скамью , присесть рядом  
с элегантной переводчицей, 
как вдруг увидел, что ко 
мне подошла девочка лет 
двух, двух с половиной, в 
белом ш ерстяном костюм

чике и белой ж е пуховой 
ш апочке. Она протянула ру
чонки, и я  взял  ее на руки. 
У нее были раскосы е голу
бые глаза; вздернутая верх
н яя  губка обнаж ала ровные 
молочные зубки, напоминав
шие перламутр. Из-под пу
ховой шапочки выбивались 
золотистые кудри. Девочка 
внимательно посмотрела на 
меня, потом коснулась мо
ей щ еки своими мокрыми 
губками, крепко обняла ру
чонками мою шею и засты 
ла.
«  В Абхазии, как и  во 
многих! других уголках Гру
зии, сущ ествует один, ми
лый моему сердцу обычай. 
Когда у  соседа гость, сосе
ди без всякого приглаш е
ния приходят, чтобы при

нять участие в пиршестве, 
а, в случае надобности, под
собить снедью или фином. 
Д евочка оказалась дочкой 
соседа принимавш его мае 
хозяина. Ее отец — 25- 
летний красавец  — хотел 
было взять, девочку, но она 
не поцша к нему, ещ е креп
че сомкнув свои ручонки 
вокруг моей шеи. От него 
я  узнал, что девочку зовут 
М адинат, по-домашнему Ма
диной.

Вскоре подошли мать и 
бабуш ка М адины, чтобы 
«освободить» гост#, дать 
ему возмож ность сесть за  
стол. Но не тут-то было, 
пленили меня надолго и 
всерьез, да  и сам  я  был не
сказанно рад  этой неволе.

Мы гуляли по живопис
ному двору хозяина дома. 
Мадина, этот оживший ан
гелочек «Сикстинской М а
донны» все так  ж е внима
тельно смотрела на меня, 
потом ты калась мокрыми 
губками в мое лицо и  вновь 
засты вала в неизъяснимо 
блаженном объятии. Все по
пытки отобрать меня у  де
вочки потерпели, к  моей 
великой радости, полный 
крах.

...М адинат! П рекрасная 
моя М адина, моя маленькая 
и славная дочурка! Я  нико
му не отдам тебя: ни отцу, 
ни матери, ни братьям , ни 
сестрам твоим, и всю жизнь 
мы будем ходить обнявшись 
или за  руку. Ты, сама того 
не подозревая, заглуш ила в 
моей душе все обиды, нане
сенные мне когда-то разны 
ми - нехорошими, людьми.

Ты, не произнося ни одного 
слова, сказала * мне: мир
прекрасен, в  нем стоит 
ж ить, творить и радовать
ся.

Спасибо тебе за  все это, 
Мадинат! Моя сам ая краси
вая  и сам ая мудрая во всем 
мире крош ка Мадина!

О ктябрь, 1983  г.
Э ш ера

П ОСЛЕСЛО ВИЕ

М адинат из Л ыхны, те
бе сегодня 14  или 15 лет. 
Я обращ аю сь к  тебе, моя 
девочка: не верь, кто бы 
тебе ни говорил, что абха
зы  и грузины  — враги, что 
они не могут ж ить в мире 
и лю бить друг друга. Ведь 
я , грузин, люблю и помню 
тебя все эти годы, так  же, 
как я  люблю и помню мно
гочисленную семью велико
го труж еника С ократа Би- 
гвава из села Джгерда-Агу 
Очамчирского района, прию
тившего м е н я ,. 20-летнего 
практиканта газеты  « Заря  
Востока», как  родного сына.

А  как приказать сердцу 
не любить большого патрио
та А бхазии • и всей Грузии 
Д митрия Гулия, подаривше
го мне «В итязя» на абхаз
ском язы ке в собственном 
переводе?

Где Вы; уваж аемы й Б а 
грат Ш инку ба? П очему не 
слышно Вашего голоса, При
зываю щ его положить конец 
безумию? Помните, в 1964 
году Вы говорили мне бук
вально следующее: «А бха

зи я  — сам ая больш ая и 
цветущ ая ветвь могучего 
грузинского дерева; отломи 
ее, пересади на другую 
почву — сразу  ж е засох
нет». Н еуж ели Вы сегодня 
думаете и чувствуете ина
че? Н е могу поверить в 
это. Почти то ж е самое го
ворили мне славные сыны 
Абхазии, академики АН 
Грузии Георгий Д зидзария 
и Зураб  Анчабадзе.

Вспомните, мои избирате
ли 60-х годов, как ваш  де
путат с любовью читал вам 
прекрасны е грузинские и 
русские стихи великого аб
хазского поэта Георгия 
Ш ерваш идзе, лучш его дру
га И льи Чавчавадзе и А ка
кия Церетели. Георгий Ш ер
ваш идзе одинаково талант
ливо писал на абхазском, 
грузинском, русском и ф ран
цузском язы ках, что явля
ется  уникальны м явлением 
в мировой литературе.

К акое право имеем мы 
забы ть, разорвать, • разру 
ш ить все это?

Если, мы, грузины и аб
хазы , не протянем друг 
другу руки, если мы н е
медленно не покончим с 
этой бессмысленной, позор
нейшей междоусобицей на 
потеху врагам, то наши 
потомки скаж ут о  нас с 
презрением: они не пони
мали наших ж изненных ин
тересов, они поставили на 
первый план алчную  ко
ры сть и гипертрофирован
ные амбиции, они не были 
достойными своих народов, 
своих великих предш ествен
ников и  своего времени.

П А Т Р И А Р Х  Г Р У З И И  П ОСЕТИ Т С А М ЕГРЕЛ О

2 7  сентября в  Д ж вари будет проведен праздник В оз
движения креста. В тот ж е день будет установлен мону
ментальный крест, который освятит К атоликос-П атриарх 
Всея Грузии, Святейш ий и Блаженнейш ий И лия Второй.

В цаленджихской церкви состоится торщ ествённая 
литургия, в  селе Носири Сенакского района — освящ е
ние места, где в ближайшем будущем будет построена 
церковь.

2 7  сентября, вечером, в Сенакй будет проведена па
нихида памяти душ и Ж иули Ш артава.

ГИА

СОСТОИТСЯ К О Н Ф Е РЕ Н Ц И Я  О БЩ Е С Т В А  
К У РД С К И Х  Г Р А Ж Д А Н  Г РУ ЗИ И

2 6  сентября в  13 часов в помещении «Ц одне» (улица 
М. Костава, 4 7 ) состоится конф еренция республиканско
го Общества курдских граж дан  Грузии.

Общество курдских граж дан  Грузни

С ВИ Д Е Т ЕЛ ЬС Т В У Е Т  РА Й О Н Н А Я  П О Л И Ц И Я

По сведениям, полученным и з полиции Дидубийского 
района Тбилиси, за  последние п ять  лет число наркоманов 
и потребителей наркотиков в районе возросло в три р а 
за. По данным Наркологического диспансера, здесь про 
живает 55 наркоманов и 180 потребителей наркотиков 
Статистика соверш аемы х преступлений свидетельствует 
не менее 8 0  процентов правонаруш ений леж ит на сове 
сти выш еназванной категории граж дан. По мнению ру 
ководства районной полиции, в Грузии наркотики расти 
тельного происхождения завозятся, в основном, из цхин 
вальского региона и К вемо-Картли, а в виде медикамен 
тов (таблетки и ампулы) наркоторговцами авиарейсамн 
из Болгарии, Венгрии, Индии и Польши.

«Э КС И М БА Н К » — Н О В О Е А К Ц И О Н Е РН О Е  
О БЩ Е С Т В О

2 2  сентября состоялось заседание совета акционеров 
государственного коммерческого банка «Эксимбанк». На 
нем были подведены итоги деятельности этого учреж де
ния за  последние годы. Б ы ла отмечена активная роль этого 
банка в становлении экономики независимой Грузии. А к 
ционерами ж е, в лице различных коммерческих б ан к о в , 
государственны^ и частных организаций, единогласно бы 
ло принято реш ение о создании акционерного общ ества 
открытого типа «Эксимбанк», возможности которого по 
новому уст*ву намного шире прежних.

— Наш банк, — сказал корреспонденту ГИ А  ново
избранный президент и председатель правления акцио
нерного общ ества «Эксимбанк» З а за  Сиоридзе, — в 1992 
году бй л  основан на базе бывш его Внеш экономбанка 
СССР. Н езависимо от того, что он стал коммерческим н 
акционерным, его возможности были крайне ограничены. 
К примеру, он являлся  акционерным банком закры то 
типа и не имел права на свободную эмиссию ш .  
акций; по уставу зарубеж ны е инвесторы и ф и т  
лица не могли стать владельцам и наших акций 
капитал был символическим. Н а фоне всего 
м о ж ш  без всякого преувеличения утверждатт- 
лектив банка укомплектован высококвал! 
ными специалистами, прош едш ими практику в нрь^ 
известных банках. г

- -  Вот почему, — продолж ил он. — «Эксимбанк» 
в  состоянии производить ш ирокомасш табные междуна
родные финансово-торговые операции. Ведь первые уд 
яедународные кредиты в Грузию  поступили через на 
банк. Собираемся уставной капитал довести до миллио
на американских долларов и выпустить 10 ты сяч акций 
номинальной стоимостью в 100  долларов. М ы уверены 
в том, что акционерное общ ество «Эксимбанк» станет 
одним из каналов поступления инвестиций в республику.

На учредительном- собрании акционерного общ ества 
«Эксимбанк» присутствовали вице-премьер Грузии Тей
мураз В асилия и вице-президент Н ационального банка 

«Грузии М е^аб Какулия.

О Т В Е Ч А Ю Т  ВЫ СО КО М У Р Е Й Т И Н Г У  И СКУССТВА

«Работы  начинающего худож ника Д митрия А нтадзе 
отвечают высокому р е й т и н г  искусства, и поэтому его 
персональная вы ставка чрезвы чайно интересна» — с та 
кой оценкой откры лась в Государственном м узее искусств 
Грузии п ервая  вы ставка живописных полотен молодого 
художника, которая ещ е раз подтверж дает, что в  и зо
бразительное искусство приходят новы е люди со своим 
мечтальным настроем, свободной, неограниченной мане
рой письма, иронией и мистикой. *

Н а вернисаж е о представленных 'работах  говорили 
директор м узея Н одар Ломоури, художник Т азо  \у ц и -  
швили, преподаватель А кадемии худож еств М анана Ту
манишвили, искусствовед М арика Дидебулидзе. Работы  
«Ожидание», «Три грации», «Побег в  Египет», «П робуж 
дение» и другие, отличающ иеся утонченным стилем , ц ве
товой гаммой и эмоциональностью, смело заяви ли  о се
б е  в искусстве.

П О Х И ТИ ТЕЛ И  З А Д Е Р Ж А Н Ы

По сообщению корреспондента ГИА. сотрудниками 
отдела внутренних дел Каспского района у  .нефтепровода 
близ села Гамдлисцкаро задерж ано несколько лиц, кото
рые принадлеж ащ ей селу М еджврисхеви Горийского рай
она автоцистерной похитили 2 8 .0 0 0  килограммов нефте
продуктов.

Ведется следствие.
ГИА

С О Ц И А Л -Д ЕМ О К РА ТЫ  П РО В О Д Я Т  М ИТИНГ

24 сентября в 16 часов у  пам ятника «Д эда а?а» Со
циал-демократическая партия Грузии проводит санкцио
нированный митинг, посвященный повышению  цен на 
хлеб и проезд в городском транспорте, а  такж е в под
держ ку начатой М инистерством внутренних дел респуб
лики борьбы с организованной преступностью  и мафией.

«В5-РКЕ55»

•  ЮБИЛЕЙ

ПОЛЕТ В Е Р Ы  Ц И Г Н А Д ЗЕ

Вера Ц игнадзе — одна из тех —  немногих! — звезд  
на грузинском небосклоне, которую  не в  силах погасить 
ни время, ни ураганы  граж данских бурь. Она могла бы 
купаться в английском золоте, неж иться под долларовым 
дождем, коротать дни н а  феш енебельны х виллах  Л азур 
ного берега. Но ей милей горький пайковый хлеб ее Р о
дины. И кладбищ енская тишина ночры х  тбилисских улиц.

Но коротка ночь. И солнце встает над городом в свой 
черед. И каж дое утро — увы, давно пуст и сух бензо
бак ее автомобиля — сокращ ает она легкой походкой 
расстояние от дома до театра. К ормя на каж дом п ере
крестке слетаю щ ихся голубей.

Нет, не под чуж ды м небосводом.
Не под защ итой чзЛкдых крыл,
Я бы ла тогда с моим народом ,- 

. Т ам , где мой народ, к  несчастью , был.
Так могла сказать  о себе К оролева стиха. Но эти 

слова вправе повторить и  Ц арица грузинского танца.
Высокое начальстве» мож ет забы ть о  ее юбилее. У 

него, у начальства, и  без того немало забот. Могут не 
вспомнить газеты . И  обойти теле , и радиокомментато
ры. Но помнит народ — единственный хранитель своих 
сокровищ — волш ебный полет несравненной В еры ЦиГ- 
надзе. И низко кланяется ей в этот знаменательны й день.

ч

1
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*  ДЕБЮТ ПУБЛИКАЦИИ

Тифлис, Эриванская площадь, 13 июня 1907 года...
УЧАСТВОВАЛ ЛИ И. СТАЛИН)*

В советской историогра
фии прочно утвердилось 
мнение о том, что 13 июня 
1907  года на Эриванской 
площ ади в  Тиф лисе больш е
вики под руководством Тер- 
П етросянца (К амо) осущ е
ствили экспроприацию: за 
хватили из почтового транс
порта принадлеж авш ие каз
начейству Российской импе
рии деньги — 2 5 0  ты сяч 
рублей и использовали по
хищ енную  сумм у в  интере
сах  револю ции. Соверш ен
ная тогда экспроприация на
ш ла отраж ение в  публици
стике. литературе, кинема
тограф ии. бы ла использова
на для  возвеличения имени 
К амо. П арадоксом советской 
историограф ии следует счи
тать использование этого 
ж е собы тия позднее для  то
го. чтоб развенчать  Иоси
ф а  С талина, которому, на
ряду  с другими необосно
ванны м и обвинениями, при
писали и участие в  терро
ристических актах  и экспро
приациях. ш ироко восполь
зовавш ись клеветой Л ьва  
Т роцкого (Лейбы Бронш тей
на, 'которой проникнута его* 
наш ум евш ая работа «С та
лин»), а  такж е воспомина
ниями грузинских социал- 
дем ократов — Н оя Ж орда- 
ния, И осиф а И ремаш вилн и 
др . И . С талин бы л признан 
вдохновителем экспроприа
ции. а  К ам о — ее практи
ческим  исполнителем, руко
водителем  террористов.

Л ет  двадцать назад  я  
впервы е услы ш ал  ниж епри
веденную  историю из уст 
Ш алвы  М аглакелидзе. И о
сиф С талин -однажды сказал : 
« 3  осущ ествленной на Эри
ванской площ ади экспропри
ации Камо участия не при
ним ал. там  бы ли другие 
террористы , а  ему приписа
л и  ее из-за определенной 
обстановки». Т огда я  не при
д ал  больш ого значения рас
ск азу  Ш . М аглакелидзе. 
заинтересовавш ись ею гора
здо позднее. Т щ ательно 
изучив материалы  учреж де
ний М инистерства внутрен
них дел Российской импе
рии — Д епартам ента поли
ции. Тифлисского губернско
го ж андарм ского уп равле
ния. К авказского районного 
охранного отделения и Т иф 
лисского охранного отделе
ния. прессу 1 9 0 7 — 1912  гг.,

торой с ян варя  19 0 6  года 
по декабрь 1907  года дей
ствовали  вм есте и  меньш е
вики и больш евики, никако
го отнош ения к подготовке 
и осущ ествлению  экспропри
ации не и м ела. Тифлисский 
комитет Р С Д Р П  постановле
ния о ней не выносил и 
террористов не подбирал. 
Террористическая дружина 
Тифлисского к о м и т е т а  
Р С Д Р П  в  акте  участия не 
принимала (это вовсе4 не ис
клю чает того, что кто-то из 
социал-демократов знал  о
готовящ емся). Н икакой свя
зи  с подготовкой и осуще
ствлением экспроприации не 
им ел Иосиф Сталин.

4. В процессе следствия 
с 13 июня по 9  ноября 1907 
года ни у  кого не возникло 
подозрения относительно 
участия в экспроприации 
еоциал-демократов, в  част
ности Камо. С ведения о Ка
мо в  м атериалах следствия 
появились после 9  ноября 
1 9 0 7  года, когда его аре
стовали в  Б ерлине с паспор
том прож ивавш его в  Тиф ли
се граж данина А встро-Вен
грии Д м и тр и я  И вановича 
М ирского, но обвинить тем 
не менее его не сум ели  до 
м арта  1908  года. П олиция 
Германии обвиняла Камо в  
том. что он ж й л  по чуж о
му паспорту, и в хранении 
взры вчатого вещ ества. В 
м арте 1908 года находив
шийся в К утаисской губерн
ской тю рьм е арестант-тер
рорист А рсений Корсидзе 
письменно сообщ ил времен
ному генерал-губернатору 
Кутаиси, что в  осущ еств
ленной на Э риванской пло
щ ади в Т иф лисе экспропри
ации приним ал уадстие Ка
мо, 
сяь 
СП,
Удивительно, что ж андар
м ерия сразу  ж е  сочла ис
тинными показания А. Кор
сидзе, даж е не допросов Ка
мо, не сделав очную ставку 
К орсидзе и Камо (последний 
находился ещ е в Германии). 
2 0  марта 1908  года след
ствие ф актически  сочло уж е 
установленны м участие Ка
мо в экспроприации на Эри
ванской площ ади, признав 
его главарем  (Ц Г И А  Гру
зки, ф . 9 4 , оп. 1, д. 82, 

г. 25-Г "

дзе заклю ченны е сочли амо
ральны м , а  ж андарм ерия 
сразу  ж е спрятала угодно
го себе свидетеля.

5. С социал-демократами 
(больш евиками) осущ ествлен
н ая  на Эриванской площ а
ди в  Тифлисе экспроприа
ц ия связана бы л а  по следу
ющим обстоятельствам. В 
1908  году соратника В. Л е
нина, известного больш еви
к а  М аксима Литвинова (он 
ж е М еер В аллах) арестова
ли  в  Ш вейцарии при разм е
не кредитных билетов, по
хищ енны х в Тифлисе (это 
бы ли  150 .000  рублей из 

экспроприированных 2 5 0 .0 0 0 , 
серия и номера были изве
стны ). Ф акт стал  известен 
всей Европе. З а  этим после
довал  большой скандал вну
три  самой Р С Д Р П . Георгий 
П леханов требовал исклю че
ния большевиков из партии. 
Вопрос рассм атривался на 
заседани и  Ц ентрального Ко
митета. В заседании прини
м ал  участие и  Ной Ж орда- 
ния. В. Ленин и больш еви
ки дали обещ ание уничто
ж ить экспроприированные 
кредитны е билеты банка и 
деньги, но обещ ание не вы
полнили (Н. Ж ор дани я. 
«М ое прошлое». Тб., 1990 , 
стр . 61-62). В дальнейш ем в 
Т иф лисе при разм ене кре
дитных билетов банка аре
стовали соратников В. Л е
нина — Вячеслава Картин- 
ского, Н иколая Семаш ко, 
С арру  Равич и др. (ЦГИА  
Грузии, ф. 9 4 , оп. 1, д. 176, 
л. 5 6 ).

6. Экспроприация в Т иф 
лисе бы ла осущ ествлена 13 
ию ня 1907 года; Камо аре
стовали в Германии 9  нояб- 

* р я  1907  года; арестованно
го передали российским

властям  21 сентября 1909 
года (ЦГИА Грузни, ф. 94 , 
оа. 1, д. 82 , л. 1; д . 179, 
л. 39 ).

Судебный процесс по де- 
.  Симона Тер-П етросянца 

и Д митрия Мирского начал
ся  в Тиф лисе 2 6  апреля

лу

1910 года (газ. «Кавказ», 
27  апреля 19 1 0  года; 2 8  ап
реля 1910  года), хотя к 
5  ноября 1910  года Д епар
тамент полиции це считал 
дело об экспроприации за 
верш енны м. Б олее того, то
чка в деле  не бы ла постав
лена и 4  июйя 1912 года 
(ЦГИА Грузий, ф^ 94 , оп. I, 

и. 1 7 “А  53; д . 1 7 6 , л. 5 6 ).
Судебный процесс над 

Камо мог прояснить многие

важ ны е вопросы (К амо за 
щ ищ ал известный тифлис
ский адвокат К ланк), но Ка
мо притворился сумасш ед
шим, его признали невменя
емым и процесс прекрати
ли, хотя начальник Т иф 
лисского губернского ж ан 
дармского управления, пол
ковник Еремин сразу  ж е 
сообщ ил Д епартаменту по
лиции: Камо не сумасш ед
ший и сбежит из-под стра
ж и. По материалам , нако
пивш имся с июня 1907 по 
июль 1912 года, можно пред
полож ить: а )  правда, Симон 
Тер-П етросянц (К амо) не 
принимал участия ц осущ е
ствленной в Тифлисе на 
Эриванской площ ади экспро
приации, тем более не был

руководителем акции, но с
экспроприированными день- 

зей«гами действительно был свя
зан: б) надо полагать, эсе-

АГЕНТУРНЫ Е СВЕДЕНИЯ ТИФЛИССКОГО  
ОХРАННОГО ОТДЕЛЕНИЯ О ЛИЦАХ, ПОДОЗРЕВАВ- 

ЭКСПРОИРИА “Ш ИХСЯ В ДЕНЕГ НА  
ЭРИВАНСКОИ ПЛОЩ АДИ В ТИФЛИСЕ  

13 ИЮ НЯ 1907  г.

«Н ». 15 июня 19 0 7  года

лл. -26 ). С ледствие не
м ем уары , в том  числе не
опубликованны е. я . на од-

заинтересовалось тем , отку
да все это бы ло известно

нове ан ал и за  всего перечис
ленного, п* чел к  следую 
щ ем у выв

1. Хин ;е (экспроприа
цию) 250 1сяч  рублей из
почтового транспорта на
Эривансж  площ ади в Тиф
лисе 13 июня 1907 года 
осущ ествили « е  социал-де
м ократы  (Тифлисский ком и
тет Р С Д Р П ), а  Т иф лисская 
организация Российской пар
тии социал-револю ционеров 
(эсеров).

2. Э кспроприацией руко
водил член партии эсеров 
С аркис А лександрович Ола
фов. В ее подготовке в аж 
нейш ую  роль  выполнял член  
партии  эсеров, почтовый чи
новник Василий В асильевич 
П илецкий, упоминаемы й в 
м атериалах  охранки и как  
Белецкий. Всего в  операции 
участвовало 32  человека.

3 . Т иф лисская органи за
ц ия Р С Д Р П , в  составе ко-

Арсению К орсидзе. Следует 
отметить, что он обвинил 
Камо и в  учестии  в убий
стве генерала А лихана Ава- 

;кого (Ц ГИ А  Грузии,рею
9 4 . оп. 1, д. 8 2 , лл. 1 ' 
150), а  это н аглая  ложь. 
Н адо полагать, А рсений К о
рсидзе или бы л обработан 
ж андармерией и преднаме
ренно давал  лож ны е показа
ния, или п утал  К ам о с  кем- 
то (в К утаисской тю рьме 
ему показали  только  ф о Л - 
графию  К ам о). Известен 
один свидетельствую щ ий о 
многом ф акт: после того, 
как А рсений Корсидзе дал 
показания, заклю ченны е К у
таисской тю рьм ы  попыта
лись убить его, но он слу
чайно спасся. П осле случив
шегося А . К орсидзе пере
вели из К утаисской тюрьмы 
в Тиф лис — в  Метехскую

Нападение на почту 13 сего июня бы ло произведено 
3 2  человеками, из коих 10 человек бы ли с бомбами, 12 
человек с  револьверам и, а  остальны е разбирали  деньги 
во врем я смятения. Какой партии принадлеж ат грабите
ли. мне пока неизвестно. План был составлен одним 
студентом, живущ им где-то на Вере, по фамилии мне 
неизвестным, но лично его знаю (приметы его: высокого 
роста, черный, бороду стриж ет коротко, в сером костю
ме и черной ш ляпе); другой участник ограбления низко
го роста, черный, пс-видимому, армянин, носит пененэ. 
на левую  ногу прихрам ы вает, ступня коей смотрит вле
во, говорит медленно, недавно беж ал из ссы лки и скры 
вается  в Трфлисе, он хочет 16 или 17 сего июня вы
ехать в г. Елисаветполь к какому-то своему товарищ у,

неделю-две, а  затем  возвра- 
эдственники проживаю т

ное от службы  врем я. При поздках по ж . д. его всегда 
сопровождают несколько шикарно одетых молодых лю
дей, размещ аю щ ихся в  вагонах перваго класса. Все они 
вместе с Пилецким, вы тянувш им жребий, собираю тся от
рази ть  почту; сердятся на Пилецкого, что он до сих пор 
не представил случая привести план в исполнение. 30-го 
июня с  вечерним поездом выехал (В. В. Пилецкий — 
В. Г.) в  Баку (молодые люди тоже), это уж е пятая по
ездка, вернется 2 -ю  ию ля в 12.30  дня с почтовым.

Ротмистр (подпись)
*) Отаров С аркис А лександрович, мещ ., 4 8  лет. ар

мяно-григорианского вероисповедания, агент страховаго 
О-ва Закав . О круга, прож ивает в д. №  50  по М олокан
ской ул., совместно с  женою  Ниной Мартыновой, 36  лет.

**) Пилецкий Василий Васильевич, дворянин, 22  лет, 
помощ ник разъездного чиновника V III отдела перевозки 
почты по Закав. ж . д., прож ивает ь д. № ‘ 12 по В окзаль
ной ул.

ЦГИА Грузии, ф. 9 5 , оп. 1, д. 82 , л. 21 .
«Большая» 3-го июля 1907 г.

Ограбление денег на Эриванской площ ади произве
дено с помощью прибывш их в Тифлис гурийцев, имере
тин и  мингрельцев. Всеми действиями руководил Ота- 

который принадлеж ит к партии С.-Р. (социалист-ров,

Ротмистр (подпись)
Ц ГИ А  Грузии, ф . 9 5 , оп. 1. д. 8 2 , л . 15. 
«Б ольш ая» 2-го-го ию ля 1907 г.

Деньги, ограбленны й 13-го июня ещ е не разделены , 
находятся в комитете на А влабарах, их предполагают 
распределить следую щ им образом: часть на револю ци
онный пели, часть в ьиде вознаграж дения (по 2  тысячи
руб.) участникам нападения.

Руководитель группы  грабителей •— «Старш ина» — 
бывш ий кондуктор С аркис Отаров,* ж ивет на Молокан-

тю рьму (Ц Г И А  Грузин, ф .
I. 7 , 20).94 , оп. 1, д. 176 , лл.

Ясно, что поступок Корей

ской ул ., в доме, что рядом с парком А вчальской кон
ки. ближе к В окзалу, квартира во втором этаж е, третий 
балкон  от угла по М олоканской ул. С ам Отаров малень
кий, толстый, с больш ой бородой.

Собрания «черноблузников» бываю т ежедневно вече
рам и часов до 12 ночи. Все происходящ ее видно с полот
на ж елезной дороги и со двора дома, занятаго ж елезно
дорожными служ ащ ими.

Разъездной почтово-телеграфный чиновник Василий 
Васильевич Пилецкий** втянут в партию, тяготится этим, 
находится под влиянием  Отарова, где проводит свобод-

револю ционеров — В. Г.). и играет в ней видную роль.
Он в  настоящ ее врем я ничем не заним ается и нигде на
служ бе не состоит, ж ена его иногда принимает кой-какую 
работу и ту больш е для  видимости. Средства для жизни
Отаров получает из своей партии. П роживает он по Мо
локанской ул.. адрес его я  указала в прош лый раз. Вам 
мною переданного я лично не видела, но знаю  от лица, 
которому, безусловно, верю. Н а сколько мне известно.
чиновник Пилецкий состоит в организации чуть ли не* с 
шестнадцати лет (теперь ему 22-й год); он сильно тяго
тится своим участием в партии. Служит Пилецкий на 
вокзале раз ьездным почтовым чиновником, почти вре 
его товарищ и состоят в партии С .-Р. (социалист-револю
ционеров — В. Г.), то ж е можно сказать и про чинов
ников почтамта. Вне служ бы  он ходит не в форменной 
одежде, а в черной блузе и шляпе. Отаров к другие 
главари  заблаговременно знали, что в Тифлис должен 
прибыть из П етербурга денежный транспорт в сумме 
250 .000 . Они каж ется, знали об этом задолго до ограб
ления. Сначала эта  'ш ай ка  предполагала сделать напа
дение на транспорт в дороге и д л я  сопровождения этой 

*. почты из Баку в  'Э'ифлис предполагали устроить Пилец-

•  ПРЕЗЕНТАЦИЯ

И С К У С С Т В О  НЕ З Н А Е Т  Г Р А Н И Ц
Зам ести телем  генерально

го директора М еж дународ
ного худож ественного фонда 
в М оскве назначен наш  со-, 
отечественник _Георпф  Ан-

ный директор — известный 
ж урналист , и искусствовед 
Роман Н иколаевич Василь
ев, за  плечами которого опыт 

 :СКО)
дреефкч К А Н Д Е Л А К И .

Д О С Ь Е  «XX»: Георгий
К анделаки  родился  в  Т би
лиси в  1947  году

работы в Ю Н ЕС К О ) явл я 
ется и е г о с  ударственной,
творческой общ ественной ор- 

>— содей-
сем ье

заслуж ены  о г о  худож ника 
республики, карикатури ста 
А ндро К анделаки. В семье, 
где все  «дыш ало» изобра
зительны м  искусством, Геор
гию и  его * брату Володе 
н ельзя  было н е  рисовать. С 
ю ны х лет они оба приобщ и
лись к  искусству. О днако 
Георгий реш ил стать  ж ур
налистом . О кончил ж урф ак  
Т ГУ . О дновременно с  ж ур
налистикой Георгий .з а н и 
м ался  и изобразительны м  
искусством, интересуясь до
стиж ениями в  этой области, 
участвуя  а  значительны х со
бы тиях. Р езу л ьтат  такой 
деятельности  не заставил  се
бя ж д ать  — Георгию  К ан 
делаки  бы л предлож ен ны 
неш ний пост.

—  Б атоно Георгий, ф он
дов нынче очень много, в 
том числе мастеров изобра
зительного искусства. Ч ест
но говоря, некоторы е и з них 
п ользую тся весьм а сомни
тельной репутацией: чем 
заним аю тся, просто непонят
но. Что ж е  явл яется  отличи
тельной чертой ф онда, ко 
торый вы  предстзп-ш егс?

— М еждуня и худо- 
■чч'твенный ф«>ъд (генераль-

3*аниэацией. Ц ель его— соде! 
Ствбвать развитию  л сех  
ф орм  изобразительного, при
кладного искусства и народ
ного творчества. Фонд име
ет четкую  програм му дейст
вий, которая  служ ит воз
рождению  художественной 
культуры . Ф онд осущ ествля
ет свою деятельность не 
только на «территории Р ос
сийской Ф едерации. С его 
деятельностью  уж е знакомы 
в Белоруссии, Армении, 
Киргизии. Ц елы й рад рес
публик С Н Г обратился к 
нам с просьбой откры ть от
деления или ф илиалы  фон
да. И это  вполне понятно. 
В нынеш нее тяж елое в эко
номическом плане время ху
дож нику трудно вдвойне по
тому. что ему не хватает 
материальны х (средств для 
приобретения холста, кра
сок и даж е порой кисти. 
Все это по нынеш ним це
нам многим, даж е известным 
мастерам  изобразительного 
искусства, недоступно. Ну
ж да * застав л яет  мастеров 
продавать свои работы . Для 
многих из н их— это м учи' 
тельны й процесс расста
вания с лю бим ы м  детищем. 
И тем не м енее художник 
идет на этот шаг.

Так вот, целью  нашего 
фонда и первейш ей его за 
дачей является оказание по
мощи людям, занимаю щ им
ся  художественной деятель
ностью. У фонда есть  воз
можность «выбить» все не
обходимое худож нику и тем 
сам ы м  содействовать разви
тию  его творческих способ
ностей. I Х удожник должен 
заним аться творчеством , а 
не тратить дорогое врем я и 
силы  на поиск «орудия про
изводства» на складах и в 
магазинах. С вступлением в 
Ф онд они будут избавлены 
от этих забот.

К ак известно, многие на
ш и соотечественники сейчас 
ж ивут в Москве д а  и в дру
гих городах России. И м всем 
оказана ощ утимая матери
альная  помощь и поддерж 
ка. Они 'бесплатно лечатся 
в больнице, которая откры
та при фонде. Но самое 
главное, фонд представля
ет им бесплатно престиж ные 
выставочные залы  и салоны 
для  проведения выставок.

— И это, батоно Геор
гий, видимо, далеко не все

думаю, помогать ему надо 
безгранично. В новой про
грам м е предусмотрено ф и
нансирование поездок ху
дожников за  рубеж, органи
зац ия выставок и выставок- 
продаж  тоже не только в 
пределах республик СНГ. 
Особенно большие перспек
тивы открываю тся в связи  
с тем, что в Испании фонд 
начал строительство Дома 
творчества. Ощутимое содей
ствие в этом оказали почет
ные члены  нашего фонда — 
король Испании и видные 
мастера изобразительного 
искусства М. Ш емякин и 
Эрнест Неизвестный. У нас 
немало спонсоров. Но я  хо
чу воспользоваться случаем  
и обратиться к грузинским 
бизнесменам, призвать их 
не ж алеть  денег на благо
родное дело и оказать м ате
риальную  поддержку худож 
никам.

— Тем более, что фили
ал Международного художе
ственного фонда создан в 
Грузин с штаб-квартирой в 
Тб

ВЫСОКОЭФФЕКТИВНЫЕ 
ФИЛЬТРЫ ДЛЯ

воды

/пзЬаригб
ЧИСТАЯ 

И ВКУСНАЯ ВОДА  
ПРЯМО 

И З ВАШ ЕГО К РАН А

ЭФФЕКТИВНАЯ  
МНОГОСТУПЕНЧА

ТАЯ ФИЛЬТРАЦИЯ

Превосходным средством борьбы с неудовле
творительным качеством питьевой воды являю тся 
бытовые ф ильтры  1гЫариге*. выпускаемые амери
канской компанией Т еЫ уп е №а1ег Р1к — мировым
лидером фильтрационной техники.

Японии до Ю жной А мерики люди оценили 
удобство и эфф ективность этих фильтров, а  такж е 
принцип компании — использовать только высо
кокачественные материалы . Именно это и позволя
ет достичь превосходный результат — вкусную и
чистую питьевую  воду прямо из ваш его кт

Тбилиси, Ч авчавадзе, 75 . т.: 22-76-00, 22-61-01,
-компания «М имоси Холдинг», ф ирм а «Эко-94».

нлнеи...
— Это, будьте, увере

ны, — мощ ны й ры чаг сти
мулирования творческой д ея 
тельности грузинских ху-

Судя по обширной програм-^ дожников. Впоследствии гру
ме, которую вы сейчас раз
рабатываете, она предпола
гает довольно ш и р  о кий 
спектр поддержки людей я 
изобразительного искусства.

— Да, вы  правы. М ы свою 
деятельность не будем огра
ничивать какой-либо респуб
ликой или страной. И скус
ство не зцает границ, и, я

зинский филиал будет иметь 
свои представительства в ре
гионах республики, значит, 
ещ е более расш ирится круг 
нашей деятельности и при
влечения в фонд талантли
вой молодежЬ.

Интервью взяла 
Джильда ИВАНИШ ВИЛИ

Ф ирма «ЭЛМ А » на базе знаменитой «Виг<1а 
той еп» , объявляет прием на курсы во лечебной 
косметологии, где вы  смож ете изучить новейшие 
достижения в этой науке.

Срок обучения 1 месяц. Выпускники получат 
сертификат с правом  работы за  границей. Занятия 
проводит врач  дермато-косметолог, обладатель ме
ждународного сертиф иката «Вигёа шойеп».

Ф ирма «Э ЛМ А » приглаш ает н^. курсы  шитья, 
ручной и машинной выш ивки. Л учш ие выпускники 
обеспечиваются работой.

Прием заявлений по адресу: ул. Мераба Ьоста- 
ва. 40. Тел.: 99-88-48, 95-61-02.

ры  попросили Камо оказать 
им помощь в вы возе из Тиф
лиса экспроприированных де
нег; экспроприация бы ла де
лом крайне сложным, а  вы
везти деньги было тем  бо
лее нелегко, поскольку на 
ногах стояли вся жандарме
ри я и охранка, огромная 
сеть • агентуры , предупреж 
дены  были все таможни и 
дорожно-пропускные пунк
ты . Камо по всем статьям 
подходил для  выполнения 
этого дела; видимо, он со
гласился на предложение *
эсеров: с этого времени Тиф
лисский комитет РС Д РП
был в  курсе дел эсеров; в) 
конечно, эсеры  не доверили 
бы денег одному Камо; имен
но поэтому при перевозке 
денег из Тифлиса его со
провож дала ехавш ая за гра
ницу якобы на учебу дочь 
помощ ника начальника Шо- 
рапанского уезда М ахарадзе, 
являвш аяся членом партии 
эсеров (ЦГИА Грузив, ф. 94 , 
оп. 1, д. 82 , л. 38); г) как 
видно, поняв, что эсерам 
без Камо не справиться с 
перевозкой денег из Тифли
са, Тифлисский комитет 
Р С Д Р П  реш ил воспользо
ваться случаем  и экспропри
ировать у  эсеров деньги, 
экспроприированные у  Рос
сийского казначейства; мень
шевики, очевидно, не были 
в курсе дела; вернувш ись с 
V  съезда Р С Д Р П , И. Ста
лин в первой половине июня 
1907 года то в  Баку , то в 
Тбилиси, то в Западной Гру
зии; со второй половины 
июня он в Б аку  (под его 
редакцией 20 июня 1907 го
да вышел первый номер не
легальной большевистской 
газеты  «Бакинский рабочий», 
а  10 ию ля — второй номер; 
в обоих номерах написанный

и„ матеРиал) (И. В., 
Гс52НН’ Соч«»ення, т. И, М., 
1846 , стр. 408-409); экспроп
р и а ц и я  осущ ествлена 1 3  
июня; агентуре охранки не 
удалось заф иксировать пре
бывание И. Сталина в Тиф
лисе 10 — 15 июня (ЦГИА  
Грузни, ф. 9 5 , оп. 1, д . 82); 
где и как  Камо ускользнул 
юг эсеров, мне установить 
не удалось ,,н о  то, что день
ги оказались в руках  у  Ле
нина и его соратников, об
щ еизвестно.

Сегодня предлагаем  чита
телям  сведения агентов Тиф
лисской охранки «Н » и 
«Б ольш ая» . Документы, пу
бликуемые впервые, проли
вают свет на многие вопро
сы экспроприации, наш умев
шей в Российской империи 
и  в Европе. В частности, 
устанавливается, что осу
ществленную  в Тифлисе на 
-Эриванской площ ади экспро
приацию 13 июня 1907 го
да произвели эсеры (Сар
кис Отаров, Василий Пилец
кий и д р .) .’ В ее п о д го ^вк е  
и осущ ествлении никакого 
участия не принимали гру
зинские социал - дем окра
ты  (Тифлисский комитет 
Р С Д Р П ), в  частности Иосиф 
С талин. Н е принимал уча
стия в экспроприации и сам 
Камо. Он принял участие 
лиш ь в  перевозке из Тифли
са за  границу уж е экспро
приированных денег, и они 
оказались в руках Л енина и 
его коллег.

Документы печатаются без 
изменения стиля оригинала.

Вахтанг ГУРУЛИ  
Старший научный сотруд
ник Института демократи
ческого созидания и поли
тологии парламента -Г ру
зии.

каго, по последний под благовидным предлогом в гла
зах  начальства уклонился от этого. Последнее обстоя
тельство  можно проверить у  почтоваго начальства. Пар
тией решено произвести еще нападение, но местом опе
рации избран не Тифлис, а  участок ж елезной дороги, 
каж ется Тиф лис— Батум, где, по сведениям партии, идут 
большие транспорты  денег. Всеми делами и действиями 
партии руководит Отаров. Как-то в разговоре Пилецкий 
заяви т, что ему выпал жребий участвовать в каком-то 
крупном предприятии, после соверш ения котораго дол
ж ен  во избеж ание арестования или провала куда-то 
скры ться, недели на три, на четы ре. С кры ться ж е он 
должен для  того, чтобы никто не мог-бы напасть на его 
след, захватить его и других ни в чем не повинных 
лиц. Р азвивая  свое предположение, Пилецкий указал, 
что свое исчезновение он долж ен представить в глазах 
начальству более или менее благовидно, во избежание 
возбуж дения подозрения. Его подлинная ф раза по этому 
поводу бы ла следую щ ая: «Если меня не убьют и я  ос
танусь ж ив, то мне нужно будет пропасть на целы й ме
сяц». Н а сколько мне удалось дознать, партия, после 
соверш ения какого-то действия, хочет спрятать всех ис
полнителей. а  в том числе и Пилецкого, на котораго вы
пал жребий участвовать в последнем, в помещении ко
митета, находящ егося где-то на А влабаре. Пилецкий на
столько тяготится своей ролью  в партии и своей- дея
тельностью, что готов какой угодно ценой развязать
ся  с ней И беж ать оттуда; его убеж дения и  мнения на
столько сильно пош атнулись в последнее время, что он, 
как  я думаю, готов изменить им. Комитет партии С.-Р. 
(социалист-революционеров — В. Г.) помещ ается где- 
то на А влабаре, где, как говорят, хранятся деньги, за
хваченный на Эриванской площ ади, в кассе партии. Ота
ров, как хитрый и ловкий человек, зн ая  или догады ва
ясь, что творится б  душе Пилецкого., постоянно следит 
за  ним и не выпускает его из под наблюдения, тем  бо
лее. что ещ е должен принять участие в каком-то пар
тийном предприятии. В последнее врем я Отаров все вре
м я старается держ ать Пилецкого при себе. Д еньги  пред
полагают пока оставить в кассе общ ества, а часть вы
дать  в виде награды исполнителям экспроприации. Д аль
нейший сведеиия мне удастся дознать только исподволь.

Ротмистр (подпись)

ЦГИА Грузии, ф. 05 , оп. 1, д. 82 , л. 23.

•  спогг

С юбилеем, коллеги!
Исполнилось 60  лет пер

вой грузинской спортивной 
газете «Л ело» и 35 лет 
- ■ • ивной ж урналист и к  е 
страны. По этому поводу в 
зале заседаний Республикан
ского дворца жучащейся мо
лодеж и состоялась конфе
ренция спортивных ж урна
листов Грузии.

Ее вступительным словом 
откры л президент Ассоциа. 
ции спортивных ж урнали
стов страны  Элгуджа Бери- 
швили. Выступивший затем 
редактор «Л ело» Тенгиз Га- 
чечиладзе рассказал о твор
ческом пути газеты  за  все 
эти годы. Вслед за  ним на

на трибуну поднимались 
бывший р е  д  актор газеты  
И раклий Угу лава, прези
дент Ф едерации ж урнали
стов Грузии А какий Сихару
лидзе, председатель Д епар
там ента спорта республики 
Кахи А сатиани, редактор га
зеты  «Сарбиели» Зураб  По-
цхверия, сотрудник «Радио 

Гер<Германии» Герберт Фишер, 
зачитавш ий приветствие Ф е
дерации спортивной прессы 
Германии, президент НОК 
Грузии Н она Гаприндашви- 
ли  и другие.

Мы от души поздравля
ем коллег газеты  «Лело» с 
этим юбилеем.

Фирма «Энергия 
предлагает

фирм ам  и частным владельцам , имеющим авто
бусы импортного производства («И карусу»  просим 
4*е предлагать), находящ имся в исправном состоя
нии. рейсы на международные линии с вывозом 
пасражиров в  зарубеж ны е страны.

Условия работы — выгодные д л я  владельца ав- 
буса. '

НАШ  АДРЕС: г. Тбилиси, ул. Анагская, 7* 14  
этаж, комната 1 .402 , тел. 38-71-62.

По субботам и  воскресеньям тел.: 98-87-07.

•г
—  . “ Т *1

ь  РОЗНИЦУ

...... —
Газета зарегистрирована 

. Министерством юстиции 
Республики Грузия 

5.02.1993 г.

^ Р е ги с т р а ц и о н н ы й

Адрес редакции : 
380080* Тбилиси'8

Типография га з в т н о -ж у р н а г^ т > п Р  Г 
издательства Грузии- -  > 

"С ам ш о б ло *.
Фото Рубена РУХКЯНА рный до номеру Кетеиаи АМ ИРЭДЖ ИБИ

К У П О Н О В ^ ' И|аг Руставели, 42
Печатается в газетном корпусе, , .  При перепечатке 'ссы лка  на <

1 #
Главны й р е д а к то р  А. А. СИЛАГАДЗЕ

.с 66432 N 0822
Г •«ь.

у*  ‘


